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É gal à lui-même, après de longs 
atermoiements, Macron a gardé, sans 
grand enthousiasme, Borne comme 

Première ministre. 
Pourtant, les Français, réclamaient un large 
remaniement, avec un changement de Premier 
ministre et l'éviction de certains ministres. Après 
l'épisode des retraites et la débâcle des émeutes, 
ce choix aurait présenté un signe politique fort et 
une occasion pour Macron de se relancer. C'est 
raté !
Pour finir, le Gouvernement a été modifié sans 
réels bouleversements. En fait, Macron se referme 
sur sa base en nommant des ministres politiques 
issus du groupe parlementaire Renaissance.
Il n'a pas pu débaucher un élu ou une 
personnalité de la droite républicaine. Son choix 
concrétise l'échec de l'élargissement de sa 
majorité. D'ailleurs, la séduction de Macron a 
chuté à droite, en particulier après les émeutes, 
ni prévenues ni limitées, comme elles auraient 
dû l'être. Au contraire, le Gouvernement va 
faire face à de graves difficultés. Le contexte 
politique, marqué par la nécessité de réduire 

des dépenses et par une majorité relative à 
l'Assemblée nationale, ne permet pas d'apporter 
des solutions de fond. Il y aura bien quelques 
régulations techniques sur les enjeux majeurs de 
l’Éducation et la Santé. Quant au rétablissement 
de la sécurité et de l'ordre, personne ne croit plus 
le ministre de l'Intérieur dont l'inefficacité a été 
mise en évidence à de multiples reprises.
Certes, le projet de loi de finances 2024 devrait 
attester une baisse des dépenses publiques. 
Mais qui y croit encore ?
Après plusieurs reports, le projet de loi sur 
l'immigration devrait être débattu. Ce dernier 
point parait le plus critique puisque LR menace 
de déposer une motion de censure si le projet 
de loi "immigration" n'est pas modifié en 
profondeur. Or, cela pourrait conduire à la chute 
du Gouvernement et à la mise hors-jeu de 
Darmanin.
Pour le Mouvement Initiative et Liberté (MIL), 
Borne et Macron ne peuvent pas mener la 
politique nécessaire au redressement de la 
France. Certes, Macron a affiché quatre priorités : 
réindustrialisation et le plein-emploi, amélioration 

de l'école et du système de santé, plan de la 
planification écologique et rétablissement de 
l'ordre républicain. Mais, cela reste de belles 
paroles dont on doute de la concrétisation !
Ainsi, croissance industrielle et relocalisations 
font l'objet d'une superbe communication mais 
sans résultats visibles. 
La situation de l'emploi devrait se 
dégrader avec une hausse annoncée du 
taux de chômage (croissance minime, 
multiplication des faillites, etc.). Trop de 
dossiers sont occultés par le Gouvernement : 
recherche de l'indépendance nationale, famille 
et natalité, pouvoir d'achat, politique de l'emploi, 
financement des régimes sociaux, promotion 
de l'identité française (langue, culture et 
patrimoine), lutte efficace contre l'illettrisme 
et de l'illectronisme, contrôle de l'intelligence 
artificielle générative et des réseaux sociaux, 
financement suffisant des armées dans le 
contexte de la guerre en Europe, et, le plus grave 
sans doute, absence d'une vision européenne et 
internationale claire.

Bernard BERTUCCO VAN DAMME.
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Vendanges 2023
Un millésime 2023 prometteur

Le début des vendanges annonce un millésime 2023 prometteur avec des 
opérations de récolte encourageantes.  

D ans le Var, les premiers coups de 
sécateurs ont été donnés dans la 
semaine du 8 août dans les secteurs les 

plus précoces du vignoble des Vins de Provence 
(AOC Côtes de Provence, AOC Coteaux d'Aix-en-
Provence et AOC Coteaux Varois en Provence), 
mais seulement depuis le 14 août sur une partie 
du terroir de La Londe. Mais la majorité des 
viticulteurs londais ont démarré les opérations 
le 21 août, notamment en ce qui concerne les 
coopérateurs de la Cave des Vignerons Londais.

UN BEAU POTENTIEL
«  Les opérations de récolte s'intensifient 
depuis quelques jours. Elles sont de plus en 
plus précoces d'année en année. La sortie 

de grappes est belle et nous avons réussi à 
maintenir une pression parasitaire faible malgré 
les pluies successives du printemps. Juillet et 
août particulièrement chauds ont induit une 
restriction hydrique, néanmoins, le millésime 
laisse entrevoir un beau potentiel, d'autant que 
les vendanges se déroulent dans de bonnes 
conditions. On a une vendange de belle qualité 
et les quantités semblent être au rendez-vous », 
décrypte Eric Dusfourd, directeur de la Cave des 
Vignerons Londais.
« Toutefois, compte tenu des effets cumulés de la 
canicule, les vignerons sont incités, encore plus 
que les autres années, à vendanger aux heures 
les plus fraîches de la journée, voire de la nuit, 
afin de cueillir le raisin le moins chaud possible. 

L'enjeu est de préserver la pureté des arômes 
qui signent les Vins de Provence rosés », ajoute 
Eric Dusfourd.
Ainsi, depuis le 21 août, la commune de La 
Londe, comme d'autres dans le Var, vit au rythme 
des tracteurs remplis de raisins qui se dirigent 
vers la Cave. En termes de récolte, pour les 
coopérateurs cela représente 320 hectares de 
vignes pour une cinquantaine d'exploitations. 
Pour la commune, ce sont 23 caves particulières 
qui effectuent la vendange. •

Photo Alain BLANCHOT.

Le rosé et le jazz font vibrer les soirées 
londaises !
Du 3 au 6 août, sous la pinède de l'Argentière, 
La Londe Jazz Festival a attiré plusieurs milliers 
de spectateurs grâce à une programmation 
diversifiée et originale. Sur scène, le public 

a écouté de nouveaux artistes tandis que les 
concerts étaient précédés par les Apéros Jazz 
de l'association des Vignerons du terroir La 
Londe.
« Du jeudi au dimanche, plus de 2 000 
personnes sont reparties avec un verre au 
sigle du terroir Côtes de Provence La Londe et 
ont dégusté le rosé et le blanc proposés par 
les 23 Domaines de l'appellation et la Cave 
des Vignerons. 3 soirées étaient dédiées au 
rosé et la dernière au blanc. Des moments 
conviviaux très appréciés et accompagnés par 
des morceaux de jazz de très grande qualité », 
raconte Eric Dusfourd, de l'association des 
Vignerons.
Il ajoute : « J'en profite pour remercier les 
bénévoles du Festival et de l'association qui se 
sont démenés pour la réussite de ce rendez-
vous de tout premier plan ».



Tournée « Ça C'est le Sud »
Après la montagne, direction la mer !

La Tournée « Ça C'est le Sud », a pris la direction de la montagne avec une étape 
à Embrun (8 août) et Orcières-Merlette (13 août), avant de partir sur le littoral à La 
Londe-les-Maures (10 août), Le Pradet (17 août), Cavalaire-sur-Mer (18 août) et, 
enfin, Toulon (19 août) !

À Orcières, l'équipe de la tournée a été 
accueillie par Patrick Ricou, le maire, 
et un public venu très nombreux ! 

« Le Sud, c'est aussi 65 stations de ski et des 
paysages magiques. Avec Renaud Muselier, 
nous portons un plan montage ambitieux pour 
soutenir l'attractivité de nos stations », a rappelé 
François de Canson, président du Comité 
Régional de Tourisme, qui est à l'initiative de 
cette tournée.
À La Londe-les-Maures, la ville a accueilli la 
tournée pour une soirée exceptionnelle qui a 

réuni plus de 4 000 personnes (nos photos).
Au programme de cette soirée animée 
par Jean-Philippe Doux, Patrice Carmona, 
chanteur découvert dans «  The Voice  » et sur 
la scène de la comédie musicale «  Les Dix 
Commandements  ». Et surtout, Christelle 
Chollet, comédienne, chanteuse et humoriste 
qui, avec son énergie débordante, sa voix de 
diva et son humour décapant, a enflammé la 
place Georges-Gras au port Miramar ! •

Photos Isabelle BENOIT.
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Histoire et Patrimoine

Université de Toulon

La gendarmerie du Var dans le Débarquement de Provence

Ouverture d'un DAEU par apprentissage

Du littoral jusque dans les terres, le mois d'août est rythmé dans les 
communes du Var par les commémorations de la Libération de la Provence.  

A insi, grâce au Guide des circuits du 
patrimoine, disponible dans les offices 
de tourisme de l'intercommunalité 

MPM. (Bormes-les-Mimosas, Collobrieres, 
Cuers, La Londe-les-Maures, Le Lavandou et 
Pierrefeu-du-Var), et réalisé par MPM Tourisme, 
partez à la découverte des circuits dédiés au 
patrimoine historique et liés au Débarquement 
de Provence !
De nombreux partenaires se sont associés à 
la réalisation de cet ouvrage, notamment les 
comités du Souvenir Français (Pierrefeu-du-
Var, La Londe-les-Maures, etc.) et l'Association 
des Collectionneurs pour la Sauvegarde du 
Patrimoine de la Maréchaussée à la Gendarmerie 
(ACSPMG).

DÉCOUVRIR LE PATRIMOINE MILITAIRE
« Cette visite permet de découvrir l'histoire locale 
et le patrimoine militaire. Ainsi, vous découvrirez 
les sites phares de la libération des villes de 
Méditerranée Porte des Maures (MPM). Grâce au 
QR Code, parcourez les sites du Débarquement 
de Provence  », lance Nicolas Moulin, président 

de l'Association des Collectionneurs pour la 
Sauvegarde du Patrimoine de la Maréchaussée 
à la Gendarmerie (ACSPMG) et conservateur des 
collections patrimoniales.
Dans ce cadre historique, l'ACSPMG présente 
une thématique dédiée à la gendarmerie dans le 
Débarquement de Provence, à partir de travaux 
réalisés par le lieutenant-Colonel (ER) François 
Hyvernat. Un travail complété au fil du temps et 
des recherches menées par l’ASCPMG.
Cette exposition itinérante met en exergue 
l'action des gendarmes lors de cette période 
particulièrement troublée.
« Initiée en 2019 lors des célébrations du 75ème 
anniversaire du Débarquement, cette exposition 
itinérante a été labellisée par le ministère des 
Armées et l'ONAC du Var. Une reconnaissance 
légitime, compte-tenu des travaux de recherches 
menés. Composée de nombreux panneaux, elle 
est à la disposition des municipalités et des 
associations patriotiques et des Maisons du 
combattant », rappelle Daniel Baert, chargé des 
relations publiques à l'ACSPMG.
« Nous sommes régulièrement sollicités et nous 

nous adaptons en fonction des disponibilités. 
Notre travail est également visible sur la chaîne 
Youtube de l'ACSPMG. Commémoré dans de 
nombreuses communes, ce 79ème anniversaire 
n’est qu’une étape puisque l’ACSPMG prépare 
déjà le 80ème anniversaire (1944-2024), avec 
le soutien de nombreux partenaires  », conclut, 
emballé, Nicolas Moulin. •

Gilles CARVOYEUR. Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
Pour joindre l'ACSPMG
06.74.62.85.24 (président)
06.77.22.82.47 (relations publiques)
Retrouvez les expositions virtuelles sur la 
chaîne Youtube ACSPMG !

Une opportunité unique dans le Var de renouer avec les études tout en acquérant une expérience 
professionnelle. 

L e 17 juillet, le Conseil de Perfectionnement de Formasup 
Méditerranée a validé, à l'unanimité, l'ouverture du DAEU 
par apprentissage de l'Université de Toulon. L'Université de 

Toulon et Aix-Marseille Université sont les seules universités de la 
région Sud à proposer cette équivalence au baccalauréat enrichie 
d'une expérience en entreprise. Les inscriptions sont ouvertes pour 
une première rentrée dès septembre 2023.

SECONDE CHANCE
Le Diplôme d'Accès aux Études Universitaires (DAEU) est une 
véritable seconde chance pour les personnes ayant interrompu 
leurs études avant l'obtention du baccalauréat en leur permettant 
d'obtenir un diplôme homologué qui confère les mêmes droits. Un 

sésame en vue d'un retour vers un cursus de formation. Avec le 
DAEU par apprentissage de l'Université de Toulon, les étudiants 
bénéficient de 400 heures d'enseignement sur des matières 
telles que français - culture contemporaine, culture générale, 
anglais, histoire, mathématiques ou chimie selon l'option choisie. 
Une matière en e-learning et un accompagnement complètent 
le programme, soit 160 heures pour construire leur projet 
professionnel.
Grâce aux partenariats noués avec le territoire par la Direction de 
la Formation Professionnelle et Alternance (DFPA) de l'Université, 
les candidats retenus bénéficieront d'un accompagnement dans 
leurs recherches d'entreprise : entretien personnalisé, aide à la 
rédaction de leur CV et lettre de motivation, diffusion auprès du 

réseau de l'UTLN, organisation de journées de recrutement au sein 
de l'établissement, aide au montage des dossiers administratifs…
L'ouverture par apprentissage du DAEU, dès la rentrée de 
septembre, va permettre aux entreprises de s'inscrire dans une 
démarche RSE en accompagnant des personnes en rupture 
scolaire et/ou professionnelle vers la reprise d'études. Une 
démarche durable, une même entreprise pouvant suivre l'apprenti 
jusqu'au Master. •

À NOTER... 
Plus d'informations sur le diplôme :
https://dfpa.univ-tln.fr/les-daeu/
https://www.facebook.com/profile/100064419406246/
search/?q=DAEU
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A57, un chantier intense
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Échangeur de Tombadou. Vue générale du secteur 
avec la base vie de VINCI Autoroutes en haut à droite.

Échangeur Les Fourches. Nouveau pont en construction 
après la démolition de l'ancien pont en février 2023.

La Barentine. Les écrans acoustiques ont été 
posés en bordure de l'A57 et côté rue Gasquet.

La Palasse. Élargissement du pont portant 
l'A57 au- dessus de la rue Gasquet.

Sainte-Musse. Circulation sur la nouvelle 
passerelle piétonne (à gauche de la photo). Élargissement dans le secteur de Tombadou.

Élargissement de l'A57 avec 3ème voie entre 
Tombadou et Les Fourches.

Élargissement et pose des écrans acoustiques 
entre Tombadou et Les Fourches dans le secteur 
de la Coupiane à La Valette-du-Var.

A57 à hauteur de Sainte-Musse, 
avec à gauche de la photo, la voie 
réservée aux transports en commun.

La Barentine. Vue générale des 
travaux réalisés dans le secteur.

Saint-Jean du Var. Vue du chantier dans le secteur.

Sainte-Musse. Modification de la circulation et démolition 
des dispositifs de sécurité en béton du pont provisoire.
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Autoroute A57

Salvador Nunez : « Des opérations d'envergure
pour un chantier hors norme » 

Deux ans déjà nous séparent du lancement opérationnel du 
chantier de l'élargissement de l'A57, au printemps 2021, réalisé 
par VINCI Autoroutes pour le compte de l’État.

D epuis, les travaux ont pris place dans 
le paysage urbain de l'Est toulonnais. 
Phase après phase, le chantier avance. 

L'occasion de faire
le point avec Salvador 
Nunez, directeur opéra-
tionnel de l'élargissement 
de l'A57, qui répond
aux questions de
La Gazette du Var.
Comment se passe le déroulement
du chantier ?
Salvador NUNEZ. Je suis satisfait. On est à 
l'endroit où l'on doit se trouver, compte-tenu de 
notre planification. Du chemin a été parcouru et 
beaucoup de travail mis en œuvre. Le planning 
est respecté et le chantier avance correctement. 
C'est déjà bien. Nous avons mené des opérations 
d'envergure pour ce chantier hors norme. 
Voilà le constat à fin juillet. Nous pourrions 
nous en satisfaire mais je dis souvent à mes 
collaborateurs, qu'il faut rester humble vu 
l'ampleur de la tâche et la complexité du chantier. 
Un chantier qui respecte son échéancier, ce n'est 
pas de la chance, c'est le résultat du travail 
de toutes les équipes. Une première partie 
du parcours est désormais derrière nous. Les 
structures, ici et là, ont émergé. Comme chacun 
peut le voir puisque la structure finale de l'A57 
commence à se dessiner de manière évidente.
Pour autant, il reste encore beaucoup de travail 
à fournir et compte tenu du peu de place et des 
contraintes telles que la circulation qu'il faut 
maintenir sur l'axe et la présence de riverains, je 
reste vigilant et attentif.

Comment faites-vous pour avancer malgré 
ces contraintes ?
SN. C'est compliqué. Nous n'avons pas 
beaucoup de place pour travailler et on s'en 
octroie en découpant le chantier en différentes 
phases. Je continue à suivre les opérations de 
très près car l'objectif est de rester au même 
niveau d'implication et de rigueur.
Pour cela, je reste attentif aux éventuels effets 
perturbateurs des travaux sur le trafic. Pour y 
parvenir, je travaille en concertation avec les 
collectivités et leurs services techniques. Cette 
collaboration porte ses fruits. Notre objectif 
est de ne pas générer plus que de congestion 
qu'il y en avait avant le démarrage du chantier. 
Nous ne devons pas oublier quelle est la finalité 
de ce chantier qui est de désengorger l'entrée 
de Toulon et des communes avoisinantes, un 

problème qui se posait depuis de nombreuses 
années.
En réalité, l'A57 entre La Farlède et Toulon tenait 
plus d'un boulevard urbain que d'une autoroute, 
avec une circulation permanente, coincée entre 
la montagne, la mer et la voie ferrée. Notre 
travail vise donc à améliorer cette circulation à 
l'entrée de la métropole. Aujourd'hui, les actions 
menées nous permettent de maintenir un trafic 
très peu dégradé par rapport à la situation avant 

les travaux. Toutefois, j'invite les automobilistes 
à respecter les consignes dans les zones de 
travaux. C'est primordial pour la sécurité de tous, 
usagers et compagnons du chantier.

Le calendrier des travaux sera-t-il respecté ?
SN. Notre objectif reste 2025. Il reste deux 
bonnes années de travaux. La partie gros œuvre 
a été réalisée en quasi-totalité. Nous avons 
effectué la partie la plus difficile du chantier. 
Plusieurs années de chantier, c'est long !
Par exemple, la réalisation des écrans 
acoustiques est habituellement planifiée en 
fin de chantier. Le fait de l’avoir commencé 
rapidement permet de gagner deux ans de 
nuisance en moins pour les riverains. Certes, 
cela nous complique la tâche en termes de 

coordination mais le gain est loin d'être neutre 
pour les riverains.
À fin juillet, nous les avions posé sur 4 km sur les 
8 km à effectuer. On finalisera ce travail quand 
on aura fini l'élargissement. On a pris le parti de 
les installer prioritairement devant les maisons 
individuelles ou les immeubles plutôt que 
devant les zones commerciales car cela pouvait 
pénaliser l'activité économiques, d'autant que la 
réglementation ne l'impose pas.

Personnellement, je suis très attentif à cet aspect 
du chantier. Ma position est connue : Je souhaite 
être au plus près des gens, d'être en amont 
et de préparer les choses du mieux possible. 
Je suis persuadé que cela participe à ce que 
les choses se passent bien. Rien n'est jamais 
parfait, mais prévenir au plus tôt, se déplacer 
pour aller informer les riverains d'une opération 
particulière, faire l'effort d'une information en 
proximité, nous le devons aux habitants du 
secteur, aux riverains.
Rendre les travaux tolérables est un enjeu 
quotidien.

Et comment allez-vous agir face aux tags ?
SN. Je vais adopter le même dispositif que nous 
avons déployé à Montpellier. Là-bas, on avait le 

même souci avec les tags. On savait qu'à Toulon 
nous serions victimes des mêmes agissements. 
Pour que les écrans restent propres, nous avons 
pris contact avec une association de graffeurs 
et après cette rencontre, nous avons pris la 
décision de grillager les écrans acoustiques 
pour empêcher les tags. Cette technique marche 
assez bien !

Dernier point : la création d'une voie 
réservée aux transports en commun. 
Comment cette voie va-t-elle fonctionner ?
SN. Ce projet de voie réservée aux transports 
en commun a été mis en place bien avant 
le discours actuel, porté par certains partis 
politiques. Nous l'avons imaginé dès 2015 
puisque nous savions que l'autoroute passerait 
à proximité d'un pôle multimodale, au niveau de 
Sainte-Musse. L'utilisation du bus est pertinente 
si le bus arrive à l'heure. Si l'on veut que plus de 
gens prennent le bus, les bus doivent arriver à 
l'heure et cela participera à diminuer le nombre 
de voitures en circulation.  •

Propos recueillis par Gilles CARVOYEUR.
Photo Alain BLANCHOT.
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Saint-Maximin-la-Sainte-Baume

Kyriad Direct ouvre son deuxième établissement dans le Var

BUT ouvre un nouveau magasin

Kyriad Direct, la marque hôtellerie deux étoiles détenue par Louvre Hotels 
Group, a annoncé l’ouverture de son hôtel à Brignoles, renforçant ainsi l’offre 
hôtelière en région Sud pour les clients loisirs et affaires.  

A près deux années de travaux de 
modernisation complète, l’ancien KB 
Hôtel, situé boulevard Gabriel Larose, 

rouvre sous l'enseigne Kyriad Direct. Faisant 
honneur à la simplicité, à la qualité et au 
confort, l’établissement propose 52 chambres 
entièrement rénovées, à proximité et permettant 
aux voyageurs d’être au plus près du Verdon et 
de la Provence verte pour le plus grand plaisir 
des voyageurs.
Lancée en avril 2018, Kyriad Direct est une 
marque d'hôtellerie qui s'adresse aux hôteliers 
souhaitant conserver la personnalité de leur 
hôtel tout en développant leur activité, en 
s'adossant à un réseau de distribution puissant 
et une marque mère reconnue. Aujourd’hui 
la marque compte plus de 75 hôtels dans son 
réseau en France et Europe. D’ici 2024, la 
marque envisage l’ouverture d’une quinzaine de 
nouvelles adresses sur tout le territoire.

KYRIAD DIRECT, UNE MARQUE PUISSANTE
Les hôtels Kyriad Direct, axés sur le concept 
d’hôtellerie de standardisée, permettent aux 
hôteliers de conserver leur identité tout en 

profitant du soutien d’un réseau de distribution 
puissant et d’une marque reconnue.
Audrey Parrot, Directrice de Marque Ope 
rationnel Kyriad Direct, a souligné : « La marque 
Kyriad Direct offre une opportunité gagnante aux 
hôtels indépendants et aux membres de réseaux 
modestes de franchises en quête de meilleure 
visibilité. Malgré les défis liés au contexte 
post-Covid, la flexibilité de la marque attire les 
investisseurs soucieux de préserver l’identité et 
l’ADN de leur établissement, tout en s’adaptant 
aux spécificités locales ».
Le directeur de l’Hôtel Kyriad Direct Brignoles, 
Saad Bouchmekh, ajoute : « Nous avons 
soigneusement choisi des teintes de beige pour 
les chambres, évoquant le charme authentique 
du bois de la Provence et de la campagne. 
Cette atmosphère chaleureuse et intemporelle 
favorise la détente et le bien-être. Nous mettons 
également l’accent sur une expérience de séjour 
abordable et confortable pour nos clients, avec 
un tarif moyen de 50 euros ».

UN HÔTEL RÉNOVÉ
Les chambres climatisées, sont équipées d’une 

literie confortable et d’un écran de télévision 
pour un séjour optimal. L’hôtel répond également 
aux besoins spécifiques des travailleurs 
en déplacement ou des familles, avec des 
chambres triples équipées de réfrigérateurs ou 
de micro-ondes.
Situé au cœur de la zone commerciale Saint-
Jean et du quartier Raton, l’Hôtel Kyriad 
Direct Brignoles bénéficie d’un emplacement 
stratégique. À proximité de l’autoroute A8, il 
offre une accessibilité aisée et permet d’accéder 
facilement à Toulon (50 km), Marseille (60 km) 

ainsi qu’a des destinations prisées telles que 
Saint-Tropez ou Le Lavandou (65 km).
Que ce soit pour des escapades dans le Haut 
Var ou des visites côtières, l’Hôtel Kyriad Direct 
Brignoles est le point de départ idéal pour un 
séjour épanouissant au cœur de la Provence 
Verte et au-delà. 
La marque Kyriad Direct continue ainsi de 
proposer une expérience hôtelière flexible, 
abordable et de qualité, séduisant les voyageurs 
en quête d’authenticité et de découvertes dans 
la région du Var. •

BUT, 1er réseau d'équipement de la maison en France, a annoncé l'ouverture 
de son magasin de Saint-Maximin-la-Sainte-Baume. 

L' enseigne de proximité poursuit 
son histoire en tant qu'acteur du 
développement local, en contribuant 

au tissu économique, avec l'ouverture d'un 
magasin de 1 000 m2 (avec un dépôt déporté 
de 850 m2) dans une zone attractive proche du 
centre de Saint-Maximin-la-Sainte-Baume et de 
ses zones commerciales. BUT renforce, ainsi, sa 
présence dans la région Provence-Alpes-Côte 
d'Azur en s'implantant aux côtés d'enseignes 
renommées autour des zones commerciales de 

la Laouve et de l'Hyper U et vient combler un vide 
sur l'offre d'équipement de la maison dans cette 
zone. Avec ce troisième magasin dans le Var, BUT 
étoffe son maillage du département et marque 
ainsi sa volonté d'être toujours plus accessible 
sur l'ensemble du territoire.

NOUVELLE GÉNÉRATION
Le magasin BUT multi-style « nouvelle génération » 
a tout pour susciter l’envie et séduire les clients. 
De la décoration à la mise en scène, tout a été 

pensé pour une expérience immersive. Meubles, 
électro-ménager, literie, cuisine, décoration, 
luminaires… L’offre répond à tous les besoins 
d’équipement de la maison et les rayons sont 
orchestrés comme de véritables pièces de vie 
avec un merchandising particulièrement soigné. 
En phase avec les attentes du consommateur, 
l’enseigne multi-spécialiste continue de placer la 
satisfaction client au cœur de sa stratégie.

Force et valeur ajoutée de l’enseigne, elle 
dispose de plateformes importantes permettant 
un maximum de disponibilité des produits. 
De plain-pied, le magasin comprend une 
surface commerciale de plus de 1 000 m2, et 
dispose d’un entrepôt déporté de 850 m2. Sa 
configuration logistique lui permet de mieux 
répondre aux attentes de la clientèle en matière 
de disponibilité. •
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La Crau

Economie

Darlin bijoux, une volonté d’acier

ENNOVIA collabore avec INNOVMARINE au Québec

Après des années à courir après des bijoux de bonne qualité à des prix 
raisonnables sans jamais vraiment trouver son bonheur, Camille Rinck, âgée 
de 28 ans, a décidé de lancer sa propre entreprise.  

P artant du principe que l’on n’est jamais 
mieux servi que par soi-même, Camille 
a décidé de prendre le taureau par les 

cornes en cherchant des fournisseurs capables 
de répondre à son besoin.
« Quand on aime les jolis bijoux mais que l’on n’a 
pas les moyens financiers qui vont avec, c’est 
vraiment frustrant de ne pas pouvoir se faire 
plaisir  », confie la jeune entrepreneuse. C’est 

après avoir testé de nombreux produits qu’elle 
trouve enfin son bonheur, lui permettant de 
lancer son business 100% en ligne, début mai 
2023.
Grâce à sa volonté de satisfaire ses clients, elle 
met un point d’honneur à ne pas lésiner sur 
la qualité, compte tenu des petits prix qu’elle 
choisit de proposer : « Je veux offrir à mes clients 
la possibilité de se faire plaisir avec des produits 
durables et de très bonne facture, sans mettre à 
mal leur pouvoir d’achat ». Une aubaine lorsque 
l’on tient compte du contexte économique 
difficile que nous traversons.

LA GAMME DE BIJOUX
Afin de pouvoir allier qualité, prix et résistance, 
c’est vers des bijoux acier inoxydable qu’elle a 
orienté son offre, alliage connu pour sa durabilité 
et ses propriétés hypoallergéniques.
Avec goût, la marque Darlin bijoux propose des 
bagues et boucles d’oreilles résistantes à l’eau à 
moins de 15€.
Camille prévoit d’étendre sa gamme avec 
d’autres types de bijoux dans les mois à venir, 
afin de pouvoir combler les envies de tous ses 
clients qui sont déjà demandeurs.
Une jolie réussite en perspective pour cette jeune 
cheffe d’entreprise. •

Photos PRESSE AGENCE.
www.darlin-bijoux.fr

Facebook, Instagram, TikTok : @darlinbijoux

ENNOVIA a trouvé un distributeur au Canada et USA pour sa solution de maintenance QUICKBRAIN. 

E n mai dernier, ENNOVIA évoquait son intention de 
coopération avec INNOVMARINE au Québec. Cette intention 
s'est transformée en accord de distribution, liant désormais 

les deux entités pour commercialiser la solution made in France 
de gestion de la maintenance QuickBrain. Cette coopération fait 
suite à la visite organisée par TVT - System Factory en mai dernier. 
D’ailleurs, ENNOVIA sera présent lors de la mission organisée par 
TVT au Québec en novembre. Depuis une première rencontre 
à Toulon au printemps à l'occasion d'une mission d'accueil 
organisée par TVT-System Factory, ENNOVIA et INNOVMARINE 
vont unir leurs forces afin de répondre aux besoins des marchés 
canadiens et américains dans le domaine de la construction navale 
civile et militaire.

MÊME APPROCHE
Pour mémoire, ENNOVIA (effectif de 20 personnes) est spécialisée 
dans l’ingénierie de maintenance industrielle et développe des 
solutions technologiques permettant d’accroître la disponibilité 
des installations, de faciliter la planification et la prévision des 
opérations de maintenance. La société est basée à Toulon et opère 
en France et à l’international. 

De son côté, fondé en 2014, InnovMarine (effectif de 35 personnes) 
est un fournisseur de confiance de solutions logicielles développées 
en partenariat et de services de consultation qui appuient la 
transformation de l’industrie maritime vers la construction navale 
numérique et son maintien en condition opérationnel. La société 
est basée à Levis au Québec. 
Concrètement, INNOVMARINE partage avec ENNOVIA la même 
approche de la technologie comme levier de simplification et 
d'efficacité au quotidien pour les opérateurs de terrain. C'est 
une des caractéristiques de la solution QuickBrain qui séduit 
de nombreux acteurs industriels et la Marine Nationale en 
France. L'accord avec ENNOVIA va permettre de compléter 
l'offre d'INNOVMARINE en matière de construction de navires 
avec le volet de la gestion de maintenance, une activité sur 
laquelle ENNOVIA est déjà présente en France. Les annonces du 
gouvernement canadien pour la construction de sept nouveaux 
brise-glace, mais également des programmes militaires à venir, 
permettent au chantier naval de Davie au Québec d'envisager 
l'avenir avec confiance. L'accord entre INNOVMARINE et ENNOVIA 
s'inscrit dans cette dynamique.

ASSOCIER DES COMPÉTENCES
Satisfait de ce partenariat, Jean-Yves Kbaier, dirigeant d’ENNOVIA, 
explique : « Cet accord a du sens car il permet d'associer des 
compétences fortes au sein de nos deux entreprises et, pour 
ENNOVIA, c'est l'opportunité de s'appuyer sur un partenaire 
reconnu de la construction navale Outre-atlantique pour 
promouvoir une solution Made in France ».
Et, Pierre-Charles Drapeau, président d’INNOVMARINE, ajoute : 
« L'ajout de QuickBrain à l'ensemble de solutions d'InnovMarine 
arrive à un moment idéal pour l'industrie maritime nord-
américaine, car un nombre important de chantiers navals prévoient 
de moderniser leurs installations pour soutenir la construction de 
nouveaux navires pour les flottes des secteurs privé et public 
dans les années à venir. INNOVMARINE est toujours à la recherche 
de nouvelles solutions qui aident nos clients dans leur quête de 
numérisation et d'optimisation commerciale, et nous sommes 
impatients d'apporter le même succès qu'ENNOVIA a obtenu avec 
la marine française et les chantiers navals français à l'industrie ici 
au Canada et aux États-Unis ». •
www.ennovia.fr
www.innovmarine.com
.
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Le Lavandou

Max Bauer : « Les agriculteurs peinent à répercuter
l'inflation et leurs coûts de production »

François de Canson : « Il ne faut plus opposer écologie et économie » !

Alors que les Chambres d'Agriculture sont, pour le monde rural et les 
agriculteurs, un maillon essentiel de la vitalité et du développement 
de l'agriculture en France, Stéphane Rambaud, député de la 3ème 
circonscription du Var, a interpellé le ministre de l’Agriculture sur l'avenir de 
leur financement.  

E n effet, alors que leurs charges 
grandissent, leurs ressources 
ont tendance à se tasser voire 

à décroître. C'est le cas de la taxe 
additionnelle à la taxe sur le foncier non 
bâti (TATFNB). Soucieux de préserver les 
marges de manœuvre des chambres 
d'agriculture, le parlementaire a interrogé 
le ministre pour le mettre devant ses 
responsabilités et l'encourager à agir pour 
la préservation de l'agriculture française.

L'ÉTAT NE SOUTIENT PAS 
L'AGRICULTURE
Une interpellation qui a alerté Max Bauer, 
président de la Coordination Rurale de 
Var et de PACA, comme il l'explique à La 
Gazette du Var : « La question écrite et le 
soutien du député Stéphane Rambaud 
sont importants. En effet, attention 
aux solutions de facilité, sans prendre 
en compte des points de vigilance et 
d'inquiétude. La taxe additionnelle à la 
taxe sur le foncier non bâti (TATFNB), 
calculée sur la même base que la taxe 
foncière sur les propriétés non bâties 
(TFNB), et qui sert au financement des 

Chambres d'Agriculture, est plafonnée depuis 
2012, de même que la taxe pour les frais des 
Chambres d'Agriculture ». 
« Les choix de l’État, par son désengagement 
tant financier qu'humain, obligent les Chambres 
à prendre de nouvelles missions. Celles-ci 
impactent les agriculteurs puisque ce sont eux 

qui payent ces taxes ! Doit-on en conclure que 
le poids financier pour résoudre ce problème de 
ressources internes reposerait toujours sur les 
mêmes ? Il est très important que l’État mette la 
main à la poche pour réellement soutenir notre 
agriculture et l'ensemble de nos productions », 

s'inquiète le syndicaliste.
Lors de l'Assemblée Permanente 
des Chambres d'Agriculture (APCA), 
le président Sébastien Windsor avait 
déploré la situation  : «  On devra faire 
des prestations payantes auprès des 
agriculteurs ou des collectivités mais 
comme on fait peu de marges sur ces 
prestations, nous devrons abandonner des 
missions de service public. Je dis non ! 
Comment pourrait-on imaginer faire payer 
une prestation de service public à des 
agriculteurs qui payent déjà un impôt pour 
financer leur Chambre d'Agriculture  » ? 
D'où la vigilance exprimée par Max Bauer : 
«  Il convient d'être très vigilant pour les 
taux de ces taxes, captées à la fois par 
la Région et par l’État, car l'échelon, 
essentiel et cohérent, pour l'agriculteur 
est l'échelon départemental qu'il convient 
de protéger. Les agriculteurs peinent déjà 
à répercuter l'inflation et leurs coûts de 
production sur leur prix de vente. Les 
dépenses des agriculteurs augmentent de 
façon exponentielle alors même que les 
prix de la vie augmentent. Ce n'est plus 
tenable » ! •

Photo PRESSE AGENCE.

Le 10 août, Gil Bernardi, maire du Lavandou, président du SCLV, a convié les maires et élus des 
communes littorales, le préfet du Var, le préfet maritime et les services de l’État à la réunion annuelle 
du Syndicat des Communes du Littoral Varois, à l'Espace culturel. 

R écemment, la ministre en charge du Tourisme, Olivia 
Grégoire a annoncé la création d’un observatoire sur la 
fréquentation touristique des façades maritimes, ce qui a 

provoqué l’inquiétude chez les professionnels du tourisme varois.
Depuis de nombreuses années, des mesures ont été prises par 
la Région Sud pour limiter les pics de fréquentation touristiques. 
C'est le cas, pour les Îles d'Or avec une régulation qui, grâce à 
l'action des collectivités territoriales, porte ses fruits, passant de 
12 000 visiteurs par jour à 6 000 personnes transportées par les 
bateliers. 

TOURISME À L 'ANNÉE
« À nous de trouver les solutions pour faire évoluer le tourisme pour 
le rendre plus positif, plus durable, plus respectueux des habitants 
et de l'environnement. Aujourd'hui, la ministre s'inspire de ce que 
la Région Sud a mis en place et de ce que les professionnels ont 
lancé », a lancé le vice-président de la Région Sud.

Le Comité régional de tourisme a mis en œuvre un partenariat avec 
Waze pour mieux gérer les flux à l'entrée des espaces protégés 
comme les parcs naturels.
«  Nous développons le tourisme à l'année en allant chercher à 
l'international des touristes qui prennent leurs vacances entre 
septembre et mai. Nous développons les filières pour les inciter 
à venir en toutes saisons. Le tourisme des savoir-faire, c'est 3 
millions de visites en entreprise en 2022 ». 
En termes économiques, le tourisme en région Sud, c'est 13 % 
du PIB, 20 milliards de chiffre d'affaires, et 200 000 emplois en 
juillet-août, ce qui représente 12% de l'emploi régional. Dans 
l'hébergement, le nombre d'emplois touristiques double dans la 
région entre janvier et août. Dans le secteur de la restauration et 
des cafés, il est même multiplié par trois. En Provence-Alpes-Côte 
d'Azur, la saisonnalité de l'emploi touristique dans ce secteur est la 
plus marquée des régions de France ».
« L'accompagnement de l'emploi saisonnier représente un enjeu 

de taille et, chaque année, la problématique du recrutement 
des saisonniers se fait de plus en plus forte, face au manque 
de logements. Ainsi, le 7 juillet, les élus de la Région ont voté 
l'expérimentation d'un dispositif d'aide pour l'hébergement des 
saisonniers, qui est amené à être amplifié, en partenariat avec les 
Centres régionaux des œuvres universitaires et scolaires (CROUS) 
d'Aix-Marseille Avignon et de Nice Toulon », a ajouté François de 
Canson.

RETRAIT DE CRS-MNS EN 2024
Auparavant, Gil Bernardi a fait un point sur les collectivités qui ont 
adhéré au décret fixant la liste des Communes concernées par le 
recul du trait de côte. Il a évoqué les Zones de Protection Forte (ZPF 
maritimes) et la règle du 0,1% d’artificialisation du littoral.
Puis, le président du SCLV a abordé la gestion de la ressource en 
eau en cas de sécheresse, notamment l'interdiction des douches 
sur les plages publiques, sur les sous-concessions d’exploitation 
des bains de mer, et l'interdiction de lavage des bateaux.
Enfin, le maire s'est inquiété du retrait annoncé des CRS-MNS pour 
la saison 2024 en raison des Jeux Olympiques, ce qui va placer les 
communes devant une difficulté réelle. •
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Jérôme Henry, commandant de la frégate
multi-missions Alsace

Elsa Lewuillon, administratrice du musée national de la Marine

Le 28 juillet, le vice-amiral d'escadre Xavier Baudouard, amiral commandant 
la Force d'action navale, a fait reconnaître le capitaine de vaisseau (CV) 
Jérôme Henry comme commandant de la frégate multi-missions à capacité 
de défense aérienne renforcée (FREMM DA) Alsace, succédant ainsi au CV 
Sébastien Baquer.  

A u cours des deux années du 
commandement du CV Sébastien 
Baquer, les 120 marins de l'Alsace 

ont contribué à l'admission au service actif 
du bâtiment et ont participé à de nombreux 
exercices de préparation à la haute intensité. 
L'Alsace a ainsi été partie prenante de tous les 
exercices d'entraînement de niveau supérieur 

de la Marine, dont les exercices majeurs 
interarmées et interalliés POLARIS 21 et ORION 
23. 

CLÉMENCEAU 23 ET ANTARES
En opérations, l'Alsace a intégré à deux 
occasions le groupe aéronaval, lors des 
missions CLEMENCEAU 22 et ANTARES, en tant 

qu'escorteur polyvalent afin d'assurer la défense 
aérienne et la protection anti-sous-marine du 
porte-avions Charles de Gaulle. Elle a également 
opéré en Méditerranée centrale et orientale lors 
de missions nationales ou interalliées dans un 
contexte marqué par le retour des logiques de 
puissance, participant notamment aux mesures 
de réassurance du flanc est de l'OTAN lors de son 
intégration à un Task Group de l'OTAN. Après une 
année et demie d'activités intenses depuis sa 
mise en service, l'équipage de l'Alsace conduit 
actuellement son arrêt technique pour entretien 
et régénération de son potentiel offensif.
Originaire de Paris, le CV Jérôme Henry est 
issu de la promotion 1999 de l'École navale. 

À sa sortie, il choisit la spécialité de détecteur. 
En 2010, il rallie la frégate de type La Fayette 
Courbet comme commandant adjoint opérations 
où il participe à l'opération HARMATTAN au 
large de la Libye avant de commander le 
patrouilleur de service public Cormoran basé à 
Cherbourg. En 2013, il est affecté sur le Charles 
de Gaulle comme chef de service lutte au-
dessus de la surface, prenant part à la mission 
ARROMANCHES 1 de lutte contre Daech en Irak. 
Breveté École de guerre, il sert comme officier 
de programme et contribue à la préparation 
du deuxième arrêt technique majeur du porte-
avions. En 2019, il prend le commandement 
de la frégate de surveillance Vendémiaire à 
Nouméa, puis est désigné officier programme du 
porte-avions nouvelle génération. Le CV Jérôme 
Henry était précédemment commandant en 
second de la FREMM DA Lorraine. •

Photo Marine nationale.

À NOTER... 
Admise au service actif en 2021, la FREMM 
DA Alsace est la septième des huit FREMM 
de la Marine nationale et la première à 
posséder des capacités de défense aérienne 
renforcées. Bâtiment de combat polyvalent 
embarquant jusqu'à 160 marins, l'Alsace 
est optimisée pour la lutte sous la mer 
mais peut également, avec ses capacités 
renforcées en défense aérienne, assurer 
la maîtrise de l'espace aéromaritime, voire 
assumer le commandement de la défense 
aérienne d'une force, y compris en contexte 
interalliés. Elle est conçue pour accueillir à 
son bord un hélicoptère Caïman Marine et 
son détachement. Basée à Toulon, l'Alsace 
mesure 142 mètres de long pour une largeur 
de 20 mètres et un déplacement de 6 000 
tonnes.

Elle succède à Cristina Baron depuis le 3 juillet.  

D iplômée en histoire de l’université Paris Nanterre et en 
management du patrimoine culturel de l’université 
Panthéon-Sorbonne, Elsa Lewuillon évolue dans l’univers 

des musées et du patrimoine depuis 10 ans. Elle a pris part à 
la gestion des œuvres et à la mise en valeur des collections au 
musée de Cluny, à l’Institut National de l’Histoire de l’Art (INHA) et 
au musée national de la Marine à Paris. 

MÉDIATION CULTURELLE
Elle a également œuvré dans le domaine de la médiation culturelle 
à la maison d’exil de Victor Hugo sur l’île de Guernesey, ainsi qu’au 
musée de la civilisation celtique à Bibracte. Durant deux ans, elle a 
contribué en tant qu’adjointe du directeur à l’administration et à la 
valorisation de l’American Battle Monuments Commission à Epinal, 
lieu de mémoire de la Seconde Guerre mondiale du gouvernement 

américain. Désireuse de retourner au monde des musées et de 
la mer, elle rejoint à nouveau l’équipage du musée national de la 
Marine avec pour missions de participer au rayonnement culturel 
et à la gestion des collections de son site toulonnais. 
Établissement public administratif placé sous la tutelle du ministère 
des Armées, le musée national de la Marine possède l’une des plus 
belles et des plus anciennes collections au monde retraçant plus 
de 250 ans d’aventures maritimes et navales. 
C’est à la fois un musée d’art et d’histoire, de sciences et 
techniques, d’aventures humaines et de traditions populaires, 
engagé dans les grands enjeux maritimes du XXIème siècle.
Constitué en réseau, le musée national de la Marine est présent 
sur sept sites : à Paris, en Seine-Saint-Denis avec son centre de 
conservation et de ressources, mais aussi sur le littoral atlantique, 
à Brest, Port-Louis et Rochefort (sur deux sites), ainsi que sur la 

côte méditerranéenne, à Toulon. Cette implantation territoriale lui 
permet d’entretenir des liens forts avec les cultures maritimes 
locales et de promouvoir une politique active d’expositions 
et d’événements faisant de cette institution le lieu vivant de 
sensibilisation aux enjeux de la mer d’hier, d’aujourd’hui et de 
demain. •

À NOTER... 
Le musée national de la Marine à Toulon
Véritable mémoire de l’arsenal, le musée retrace la manière 
dont Toulon est devenu progressivement le plus grand port de 
guerre de la Méditerranée dès le règne de Louis XIV. Maquettes 
monumentales, plans reliefs, peintures et instruments 
scientifiques racontent la création de son arsenal et le destin 
exceptionnel du port militaire depuis plus de 350 ans. 



Frégate multi-missions (FREMM-DA) Lorraine 
Un premier déploiement de longue durée réussi
La Frégate multi-missions à capacité de défense aérienne renforcée (FREMM-
DA) Lorraine a retrouvé Toulon, son port base, après son premier déploiement de 
longue durée.

Le 2 août, la FREMM-DA Lorraine a 
accosté à Toulon, après plus de trois 
mois de déploiement opérationnel, dont 

la majeure partie en zone Indo-Pacifique.
La FREMM-DA Lorraine avait appareillé de 
Toulon le 8 avril dernier pour débuter son 
déploiement de longue durée.
Durant la première phase de mission, la FREMM-
DA et son équipage se sont reconfigurés pour 
participer à l'opération SAGITTAIRE, au large de 
Port-Soudan les 24 et 25 avril, afin de procéder 
à l'évacuation de 400 ressortissants français et 
étrangers.

Son déploiement a ensuite été marqué par 
des manœuvres de coopération significatives 
dans la zone Indo-Pacifique, à l'instar des 
entrainements conjoints conduits avec la marine 
japonaise, avant d'intégrer temporairement 
le Carrier Strike Group américain n°5, articulé 
autour du porte-avions USS Ronald Reagan.
L'achèvement de ce premier déploiement 
longue durée constitue une étape importante 
pour la FREMM-DA Lorraine, en vue de son 
admission prochaine au service actif. •

Photos Alain BLANCHOT.
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Les Sablettes

Un appel aux dons pour l'Institut de Biologie Marine Michel Pacha

Une opération de dragage diligentée par la Métropole

La Fondation du patrimoine et l’Université Claude Bernard Lyon 1 ont lancé 
un appel aux dons pour restaurer l’emblématique Institut de Biologie Marine 
Michel Pacha sur la Corniche de Tamaris.  

C onstruit à la fin du 19ème siècle, le 
bâtiment nécessite des travaux de 
rénovation : ornements et corniches 

mauresques en façade, menuiseries, façade 
arrière. Ce chantier d’ampleur vise à restaurer 
et réaménager le site tout en préservant son 
architecture patrimoniale remarquable. Une fois 
restauré, l’Institut, rouvrira aux scientifiques du 
monde entier en tant que Centre international de 
séminaire.

CENTRE DE RECHERCHE 
L’Institut, construit de 1891 à 
1899, est né de la rencontre 
entre le mécène et bâtisseur 
Michel Pacha, et le professeur 
Raphaël Dubois, titulaire de la 
chaire de physiologie générale 
à la faculté des Sciences de 
Lyon. Il est légué en 1890 à 
la faculté des sciences de 
Lyon qui a intégré l’Université 
Claude Bernard Lyon 1. À sa 
création, il était un centre 
de recherche en sciences 
naturelles et notamment en 
physiologie marine. Il doit son 
nom au mécène Michel Pacha, 
capitaine au long cours puis 
homme d’affaires, qui a offert 
le terrain et les matériaux 
pour sa construction. De 
style ottoman et dessiné par 

l’architecte suisse Paul Page, le bâtiment a servi 
de laboratoire au professeur, pharmacien de 
formation, précurseur des études sur la lumière 
produite par le vivant, aujourd’hui appelée 
bioluminescence. Sa présentation d’un panneau 
la mettant en évidence à l’Exposition Universelle 
de Paris en 1900 lui a valu une médaille d’or. 
Il est nommé premier directeur de l’Institut en 
1911. Plusieurs directeurs lui succèdent à partir 
de 1922 et poursuivent le développement de 
l’Institut avec notamment la construction d’un 

nouvel édifice de recherche de 540 m², inauguré 
en 1968.

CENTRE INTERNATIONAL 
En attente de travaux de remise aux normes, le 
site a été désaffecté en 2008 et fermé au public, 
les enseignements et recherches étant rapatriés 
à Lyon, à l’exception d’un module expérimental 
du CNRS encore hébergé au premier étage.
L’objectif de la réhabilitation est de fonder un 
Centre international de séminaires - Institut 
Michel Pacha, dans les domaines scientifiques 
de la nature et de l’environnement. Des espaces 
de travail et à usage événementiel seront créés 
pour accueillir des séminaires. Ils pourront être 

occupés par la Ville de La Seyne-sur-Mer et les 
autres partenaires de l’opération (Université de 
Toulon et collectivités publiques du territoire).
Samedi 16 septembre, dans le cadre de la 
Mission Patrimoine confiée à Stéphane Bern 
et soutenue par le ministère de la Culture, la 
Française des Jeux et la Fondation du patrimoine 
remettront un chèque à l’Université Claude 
Bernard Lyon 1.
À cette occasion, des visites architecturales 
seront organisées lors des journées du 
patrimoine. •

À NOTER... 
Pour soutenir ce projet un appel aux dons 

est lancé. Il s’adresse à tous, 
particuliers et entreprises 
souhaitant participer à la 
réalisation de ce projet 
patrimonial, mémoriel et 
historique. La Fondation du 
patrimoine fera parvenir à 
chaque donateur un reçu fiscal.
Pour faire un don en ligne : 
www.fondation.org/lesprojets/
institut-de-biologie-marine-
michel-pacha-a-la-seyne-
sur-mer
Pour faire un don par chèque :
Adressez un chèque à l’ordre 
de la Fondation du Patrimoine 
– Institut Michel Pacha, à 
Fondation du patrimoine
World Trade Center Marseille 
Provence
2 rue Henri Barbusse – 13001 
Marseille. 

Situé au sud de la baie du Lazaret, l’embarcadère des Sablettes a bénéficié d’une opération de dragage, 
menée pour le compte de la Métropole et autorisée par la Direction Départementale des Territoires et 
de la Mer (DDTM) du Var.  

C es travaux étaient indispensables pour assurer le bon 
fonctionnement des navettes maritimes du réseau Mistral. 
L’opération a visé à rétablir la profondeur pour accoster le 

long du ponton en toute sécurité. Le faible tirant d’eau (manque 
de fond) compliquait l’accostage le long du quai comme les 
manœuvres giratoires et pouvait engendrer des dégâts matériels 
sur les navires.
La solution de dragage par la mer a été préférée à un dragage 
depuis la terre car la gestion du chantier est plus aisée et à moins 
d'impact sur le trafic routier, les piétons et les passagers des 
navettes.

INTERVENIR AU PLUS VITE
L’entreprise ECTM – spécialisée dans ce type d’opérations - a 
démarré les travaux le 9 mai dernier.
Elle devait prélever un volume de sédiments de 1 200 m3, 

permettant ainsi aux navettes de disposer d’une marge de sécurité 
suffisante pour manœuvrer. Il devenait nécessaire d’intervenir au 
plus vite d’autant que la situation climatologique n’excluait pas 
une nouvelle baisse du niveau de l’eau. La précédente opération 
avait été réalisée en 2018. 175 m3 de sédiments avaient alors été 
dragués sur deux zones restreintes.
Le dragage a été effectué par un ponton grue de 24x7,5 m ancré 
sur pieux et équipé d’une benne preneuse. Il ne présentait aucun 
risque sur ces fonds sableux exempts de Cymodocée, une plante à 
fleur marine submergée.
La présence de cet herbier à quelques mètres de la zone fait 
d’ailleurs l’objet d’une protection spéciale par balisages installés 
en amont du dragage.

STOCKAGE PROVISOIRE
Les sédiments ont été déposés dans des bennes étanches de 7 m3, 

placées sur un géotextile installé sur le pont de la barge. Il a agi 
comme un filtre pour éviter d’éventuels écoulements.
Des équipements anti-pollution (barrage flottant, produits 
absorbants, etc.) équipaient, également, le chantier comme les 
engins.
L’expérience a montré que ces sédiments fins, extraits 
mécaniquement, produisent peu d’eau d’essorage.
Au port du Lazaret, une zone de stockage transitoire de 100 m² 
a été aménagée sur les terre-pleins (pose de géotextile 
imperméabilisé et de glissières béton pour cantonner la zone) 
et accueillait les matériaux dragués. Les macro-déchets seront 
extraits et stockés dans des bennes spécifiques.
La zone de travaux a été balisée à terre et en mer et des panneaux 
interdisaient l’accès au chantier. Les sédiments essorés seront 
chargés dans des semi-remorques aux bennes étanches et 
évacués au Centre de Production d’Eco-Matériaux (CPEM) 
d’Envisan de La Seyne-sur-Mer, qui procédera à la revalorisation 
des matériaux collectés. Le site du Lazaret sera entièrement 
nettoyé en fin d’opération. •
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Nuit des Pêcheurs

Brigitte Maby, la peinture des émotions

L'authenticité provençale au rendez-vous des gourmets

Passionnée de dessin et peinture dès son adolescence, Brigitte Maby 
a suivi les cours dirigés par Denis Torcolti, professeur aux Beaux-Arts de 
Marseille, qui lui a enseigné les grandes directives du dessin, la théorie et 
les techniques de la peinture et des arts graphiques.   

A ssistante de direction à la retraite après 
avoir exercé dans le secteur viticole 
(Château Vert à La Londe-les-Maures), 

Brigitte Maby a repris la peinture en 1998 en 
suivant, notamment, des cours à l’École des 
Beaux-Arts de Toulon. Mais la peinture a toujours 
été une passion pour l'artiste.

PEINTURE ABSTRAITE
« Pour diverses raisons, je n’ai pas continué dans 
cette voie, qui me plaisait pourtant beaucoup. 
Prise par mes activités familiales et 
professionnelles, j’ai cessé de m’adonner aux 
arts plastiques. En 1998, mon compagnon, un 

écrivain varois très connu, m’a vivement incitée à 
renouer avec mon activité créatrice. J’ai repris le 
chemin de l’École des Beaux-Arts de Toulon pour 
y suivre des cours de peinture figurative pour 
adultes. Mon style a alors évolué vers la peinture 
abstraite et contemporaine, sous l’impulsion de 
mon professeur Fernando Galvez  », explique 
Brigitte Maby.
L'idée de son compagnon s'est avérée excellente 
puisque depuis bientôt trente ans, l'artiste a 
produit de nombreuses œuvres qui ont fait 
l'unanimité chez ses admirateurs. Dernièrement, 
elle a exposé à la Galerie Bleue à Toulon, où elle a 
reçu des retours très positifs de son travail. 

Auparavant, elle a produit une série intitulée 
« Banlieue », avec des œuvres un peu sombres. 
Elle reconnaît une certaine noirceur dans cette 
série « qui reflétait l'esprit et la couleur de la 
banlieue, et de ceux qui y vivent ». 
Brigitte Maby a également peint une série 
nommée «  Érosion  », avec des couleurs plus 
vives, et plus gaies. Malgré sa présence dans le 
paysage artistique depuis une trentaine d'année, 
la peintre  explique qu'elle « peut encore évoluer. 
Je continue à peindre et je persévère car quand 
je peins, j'exprime mes sentiments sur la toile ».

TECHNIQUES MIXTES
«  Sensible à tout ce qui touche à notre 
environnement, j’utilise aujourd’hui des 

techniques mixtes dans lesquelles je laisse 
mes émotions s’exprimer. Je souhaite que mes 
œuvres vous donnent à penser. Le regard est 
un des moyens de communication le plus fort 
et le plus direct avec la parole. Votre regard dit 
tout. Votre haine, votre tristesse, votre joie. Les 
regards en disent long, parfois plus que les mots 
ne peuvent le faire.
Il exprime donc les sentiments multiples de l’être 
humain parfois bien mieux que les mots. Il en est 
de même pour l’art abstrait qui traduit aussi la 
sensibilité que l’artiste exprime par la gestuelle, 
les couleurs, la matière et se trouve donc être 
aussi le reflet de l’âme », conclut Brigitte Maby. •

Photos Alain BLANCHOT.
Si vous êtes intéressés par une œuvre de Brigitte 
Maby, vous pouvez la joindre au 06 81 29 52 99.

Depuis plus de 20 ans, la Nuit des Pêcheurs propose les ingrédients iodés, salés et sucrés, qui font 
d’elle un rendez-vous attendu de tous et à savourer en famille ou entre amis, attablé ou sous forme de 
plats à emporter.  

P our des raisons de sécurité liées au fort vent qui a soufflé 
tout le week-end du 6 août dernier, la Nuit des Pêcheurs 
avait été décalée au 12 août.

300 TABLES
Toulonnais et touristes ne s’y trompent pas et investissent le port 
Saint-Louis et ses 300 tables dressées pour l’occasion. Dîner à la 
Nuit des Pêcheurs, c’est se livrer à une expérience sensorielle. Il y 
a d’abord les effluves de poissons grillés qui viennent chatouiller 

les narines. Puis, il y a ces différents plats, aux couleurs vibrantes, 
qui s’offrent aux yeux ou ce bruit caractéristique du poisson sur le 
grill qui vient chanter aux oreilles. Il y a, aussi, ce plaisir retrouvé 
de picorer avec les doigts le contenu de l’assiette. Et enfin, ces 
saveurs iodées qui explosent en bouche. Pêcheurs professionnels, 
aquaculteurs de la baie de Tamaris et artisans locaux régalent 
petits et grands, avec en toile de fond une animation musicale. 
Un bonheur à savourer sur place, attablé en famille ou entre amis, 
mais aussi sous forme de plats à emporter.

La 19ème édition de la Nuit des Pêcheurs n'a pas dérogé à la 
tradition en accueillant les gourmets et gourmands des produits de 
la mer, qui ont profité de plats aux saveurs iodées, soit sur place, 
soit sous forme de vente à emporter. Attendue avec impatience, les 
fidèles avaient coché ce rendez-vous sur leur calendrier. 
Et comme l’authenticité provençale est toujours au rendez-vous, 
les habitués sont venus très tôt s’installer sur les longues tables de 
bois dressées sur les terre-pleins du port Saint-Louis-du-Mourillon. 
Ceux qui ne voulaient ou ne pouvaient pas s’attabler bénéficiaient 
d’un système de vente à emporter. 9 pêcheurs professionnels et 
12 artisans locaux proposaient des plats tels des sardines grillées, 
salade ou daube de poulpe, encornet farcis… et des douceurs 
pour les plus gourmands. Enfin, une nouvelle fois, cette soirée était 
animée par le groupe Les Coureurs d’Océans. •
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De nouveaux locaux pour la Direction départementale
de l’emploi, du travail et des solidarités

Toulon, labellisée Terre des Jeux 2024

Le préfet a inauguré les nouveaux locaux de la Direction départementale de 
l’emploi, du travail et des solidarités du Var dans les locaux de l’ancienne 
DIRECCTE, 177 boulevard Barnier.
  

D epuis le 1er avril 2021, la nouvelle 
direction départementale de l’État 
à vocation interministérielle est 

devenue l’interlocuteur unique des usagers sur 
les thématiques de l’emploi, du travail, et des 
solidarités. Rattachée au ministère de l’intérieur 
et sous l’autorité du préfet de département, 
la DDETS, qui dans le Var compte 120 agents, 
contribue à la mise en œuvre des plusieurs 
politiques (logement, cohésion sociale, économie 
et finances, emploi et formation professionnelle, 
étrangers en France, prévention et lutte contre la 
pauvreté, travail avec l’inspection du travail qui 
conserve son système d’organisation et sa ligne 
hiérarchique propre).

UN NOUVEL INTERLOCUTEUR 
La direction départementale de l’emploi, 
du travail et des solidarités est un nouvel 
interlocuteur à l’écoute de la société.
Elle permet une conduite facilitée des politiques 
transversales et prioritaires, notamment par 
la mobilisation coordonnée des acteurs et 
des ressources, à travers de nombreuses 
associations et partenaires institutionnels 
(CAF, ARS, branches professionnelles, monde 
économique, collectivités locales, etc.)
Avec un continuum d'accompagnement adapté 
aux publics, dans une logique de parcours. C’est 
ainsi que la DDETS travaille avec de nombreux 
partenaires sur le parcours des personnes en 

difficulté dans l’objectif de les amener vers 
l’emploi, tout en menant des actions pour lever 
les freins en amont (hébergement, logement, 
mobilité, apprentissage de la langue pour les 
réfugiés, etc.). Avec également une meilleure 
connaissance des entreprises et des autres 
acteurs économiques du territoire, par le 
croisement des expertises et des informations, 
à des fins de contrôle ou de développement de 
projets. 

LUTTE CONTRE LA PAUVRETÉ
Ainsi, la DDETS du Var travaille en collaboration 
avec l’Union patronale du Var, sur la création 
d’une application numérique en faveur des 
entreprises pour leur permettre d’être mieux 
informées sur les aides et accompagnements 
que peut apporter le monde économique pour 
leur création ou leur développement (État, CCI, 
CMAR, UPV, Clubs d’entreprises, collectivités 

locales, etc.). Avec une relation renouvelée avec 
les collectivités et acteurs publics et privés, pour 
une meilleure orientation, un meilleur appui 
en ingénierie de projet et un meilleur suivi, 
notamment de la mise en œuvre de la stratégie 
de prévention et de lutte contre la pauvreté. 
Et, une plus grande réactivité des services de 
l’État, notamment en cas de crise. La DDETS 
a été mobilisée par le préfet pour travailler sur 
l’accueil et l’accompagnement des Ukrainiens et 
sur l’accueil des migrants de l’Océan Viking. •

Photo PRESSE AGENCE.

INFORMATIONS PRATIQUES :
L’accueil du public se fait uniquement sur 
rendez-vous préalable de 8h30 à 12h et de 13h 
à 16h :
• Renseignements relatifs au droit du travail :
Sur le site de la DREETS PACA : https://paca.
dreets.gouv.fr/Renseignements-personnalises-
en-droit[1]du-travail-prenez-vos-rendez-vous-
en Ou via le standard téléphonique :
04 94 09 64 00
Ruptures conventionnelles : 04 94 09 64 83
• Inspection du travail :
Unité de contrôle 1 (TPM Var Ouest) :
04 94 09 64 30
Unité de contrôle 2 (Var Centre) :
04 94 09 64 31
Unité de contrôle 3 (TPM Var Est) :
04 94 09 64 32
• Services mesures pour l’emploi
IAE : 04 94 09 64 98
Service aide à la personne : 04 94 09 65 14
Activité partielle : 04 94 09 64 46
Apprentissage du secteur public :
04 94 09 64 89
Information sur l’apprentissage dans le secteur 
privé : 04 94 09 64 00
Validation des acquis de l’expérience :
04 94 09 65 25
• Services en faveur du logement 
Droit au logement opposable (DALO) :
04 94 09 64 00

Labellisée « Terre des Jeux 2024 », Toulon et le territoire métropolitain participent depuis 2019 à la 
Semaine et à la Journée olympiques. 

C es festivités sportives ont créé un engouement populaire 
autour des 40 disciplines olympiques. Le 23 juin, journée 
olympique depuis 1894, Toulon a proposé à plus de 700 

élèves réunis au Palais des Sports de fêter l’olympisme, ses 
valeurs et de découvrir le temps d’une journée quelques-unes des 
disciplines qui seront au programme de cette 33ème olympiade. 

Pour organiser cette Journée olympique, la Ville s’est appuyée sur 
les associations sportives et leurs bénévoles en tête desquelles 
figure le Comité départemental olympique et sportif (CDOS). 
Ville active et sportive, Toulon s’est inscrite en 2021, dans la 
démarche Terre de Jeux 2024. 
Suite à l’engouement suscité par la désignation de Paris comme 

ville hôte des Jeux Olympiques et Paralympiques, le Comité 
d’Organisation a imaginé le label Terre de Jeux 2024 pour faire 
vivre l’esprit de Pierre de Coubertin sur l’ensemble du territoire. 
Concrètement, il s’agit de mettre plus de sport dans la vie des 
gens. Comme les autres villes inscrites dans cette démarche, 
Toulon s’est engagée à faire vivre au plus grand nombre l’émotion 
des Jeux, à intégrer le sport dans le quotidien de ses habitants et à 
faire en sorte que cette aventure collective soit profitable à tous. •
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La Valette-du-Var
L'esprit convivial des guinguettes a fait un carton !
Chaque année, l'été est traditionnellement un temps de retrouvailles, de repos, de 
pause et de transition. 

C'est aussi le temps de profiter du 
soleil et de moments conviviaux et 
festifs. À l'image des guinguettes du 

vendredi soir (nos photos).
Comme le confie Thierry Albertini, maire de 
La Valette-du-Var  : « Cet été, j’ai souhaité 
proposer de beaux moments musicaux pour 
danser et faire la fête, comme nos célèbres 
guinguettes qui ont fait le plein tout l'été. 
Sans oublier les séances de cinéma en plein 
air, les commémorations et les célébrations 
traditionnelles, comme la Fête de la Sainte-
Madeleine ! C’est connu, il me tient à cœur que 

notre histoire et nos traditions se transmettent 
aux jeunes générations. Notre programmation, 
riche en émotions, a visiblement comblé tout 
autant les estivants que les Valettois, qui, cet 
été, ont profité de notre belle ville » !
En effet, quoi de plus agréable que de s’attabler 
à l’ombre d’une terrasse, entouré d’amis et 
de proches à l'occasion des guinguettes du 
vendredi soir ? De déambuler à l’ombre d’un 
jardin ou d’apprécier un concert à la faveur 
du crépuscule ? À La Valette, il y a assez de 
terrasses et de beaux jardins pour profiter de 
l’été en écoutant de la musique  •

Photos Alain BLANCHOT.
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Max Bauer : « La culture de l'oignon en voie de disparition » 
Passerelle gourmande entre notre histoire et notre présent, 
la Foire à l’ail, à l’oignon et au boudin, ce dimanche 27 août, 
invitait à se réunir autour de 3 spécialités phares du Midi : l’ail, 
ingrédient typique de la cuisine provençale, l’oignon doux de La 
Garde et le boudin, l’une des plus anciennes charcuteries.

C ette année, la Foire à l’ail, à l’oignon et 
boudin fêtait ses 144 ans. D’animations 
en découvertes, de démonstrations en 

dégustations, c’était le moment de savourer 
cette journée festive qui célébrait les richesses 
d’un terroir, ses traditions et ses savoir-faire.
Ainsi chaque année, le dernier dimanche d'août, 
au rythme des instruments, des chants et 
farandoles provençales, des milliers de visiteurs 
touristes et locaux, découvrent les stands de 
produits locaux et régionaux. Toutes les saveurs 
et les couleurs de la Provence sont réunies sur la 
place et autour de l'église, où une belle messe 
est célébrée en l'honneur du moine Saint-Maur à 
l'origine de cette foire (lire notre encadré). 
Ancienne foire à bestiaux, elle permettait aux 
agriculteurs de vendre leur production de 
fruits, de légumes et les animaux, en particulier 
les cochons, et le célèbre oignon doux de La 
Garde. Sa conservation étant limitée dans le 
temps (août-novembre), le charcutier du village 
fabriquait le fameux boudin aux oignons un peu 
plus tôt dans la saison. 

COMBIEN DE PRODUCTEURS DANS LE VAR ?
«  Mais, à travers la production de cet oignon, 
ne devons-nous pas, nous poser les bonnes 
questions pour notre avenir. Nous sommes à 
un tournant de notre société où nous risquons 
de perdre nos cultures, nos valeurs, notre 
patrimoine, les richesses de la France, créées par 

des hommes et des femmes du monde agricole, 
à l'origine de nombreuses fêtes et traditions.
Posons-nous la question ? Combien de 
producteurs se consacrent à la culture de l'oignon 
autour de La Garde, combien de surfaces ? Afin 
que celui-ci soit mis à l'honneur durant encore 
de nombreuses années. Un exemple criant  : 
Nous sommes passés de 51 à 13 rosiéristes 
varois entre 2013 et 2023, soit une baisse de 
75% », constate, désolé, Max Bauer, président de 
la Coordination Rurale du Var et de PACA !
Le président d'Allo Agri ajoute : « On peut y voir le 
changement d'exploiter puisque les agriculteurs 
ont dû s'adapter aux évolutions pour subsister, 
en perdant progressivement leur indépendance, 
leur liberté, voire la maîtrise de leur production 
avec plus de contraintes. Ne sommes-nous pas 
coupables en partie ? Nous, les agriculteurs 
d'avoir laissé la main aux pseudos experts 
agricoles, politiques, journalistiques, qui pour 
la plupart n'ont jamais mis les pieds dans une 
exploitation, éloignés de toutes les réalités du 
bons sens paysan ». 

UNE PRODUCTION DE L'OIGNON DÉLOCALISÉE 
EN CHINE !
Le syndicaliste reprend  : «  Ces normes 
environnementales sont bien souvent votées et 
mises en place par des bureaucrates éloignés du 
terrain ou ne côtoyant pas la nature. Même, si 
notre poids électoral est faible, il faut rapidement 

qu'au niveau national, les politiques et les têtes 
pensantes arrêtent les incantations, les beaux 
discours, et procèdent aux réformes courageuses, 
indispensables, de façon à nous redonner de la 
compétitivité, à relocaliser et à redévelopper 
les productions perdues afin de rétablir notre 
souveraineté alimentaire. L'agriculture est l'une 
des professions qui a le plus évolué ces vingt 
dernières années, à l'exemple de notre viticulture 
dans le Var, signe que les agriculteurs ne sont 

pas dogmatiquement opposés à l'évolution des 
pratiques, mais trouvent fortement injustes 
les distorsions de concurrence dans l'UE et les 
autres pays du monde. Ainsi, les producteurs de 
la Chine, l'Inde et les États-Unis totalisent à eux 
seuls près de la moitié de la production mondiale 
de l'oignon ».
«  Dimanche en venant très nombreux, comme 
chaque année, les visiteurs ont pu avoir une 
pensée pour nos agriculteurs, des hommes et 
des femmes fiers de leur métier qui souhaitent 
transmettre leur savoir, pour créer des vocations, 
des installations, faire perdurer les productions 
locales et donc nos traditions. À chacun sa part 
de responsabilité, éveillons nos consciences  ! 
À nos enfants et petits-enfants, allons-nous 
simplement leur laisser de belles photos et 
de beaux films, mais ils leur manqueront les 
parfums les saveurs, le goût de l'Ail de l'Oignon 
doux et du Boudin », conclut Max Bauer. •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
L’oignon doux de La Garde et son goût 
inimitable
Saint-Maur, né à Rome en 512, était le 
fondateur du premier monastère bénédictin 
en France, près d'Angers. Au 7ème siècle, 
Maur et ses compagnons, passant dans la 
cité de La Garde, sont pris en pitié par une 
vieille femme qui leur offre des oignons, 
de l’eau et du pain. Grâce à son hospitalité, 
Saint-Maur fit la réputation de la ville en 
bénissant les oignons jaunes et leur donnant, 
pour l'éternité, la douceur de la pomme. 
Depuis, tous les oignons de La Garde eurent 
cette douceur des pommes, semblable à la 
douceur de l’accueil que cette Gardéenne 
avait réservé à Saint-Maur. 
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Le Pradet

La folie des années 70 et 80 avec Jean-Pierre Savelli
Cet été dernier, Jean-Pierre Savelli a proposé des titres des 
années 70 et a enflammé les soirées, notamment celles des 
touristes des Camping Paradis.

A u Pradet, ceux qui ont eu la chance 
d'assister au concert, ils ont écouté les 
plus grands tubes des années 70 et 80, 

un incroyable show, des danseuses endiablées, 
emmenées par Sandry Savelli, sans oublier les 
interprétations des plus grands hits, notamment 
ceux de Michel Delpech (Pour un flirt, Que 
Marianne était jolie) ou de Michel Fugain du 
temps du Big Bazar (Les Acadiens) et les grands 
titres des chanteurs à succès des années 80. 
Le même succès a marqué la soirée du 26 août 
à Pignans sur laquelle nous reviendrons dans 

une prochaine édition de La Gazette du Var. 
Puis  ; Jean-Pierre Savelli et sa troupe ont pris 
la direction de la Bretagne pour une série de 
concerts dans les Camping Paradis. 
Enfin, depuis 2006, la troupe varoise est sur 
les routes de France avec Génération Comédie 
Musicale, spectacle qui avait été présenté 
en 2022 à Cogolin. Mais, dans ses cartons, 
le chanteur à succès a un projet de grand 
hommage à Michel Legrand qui sera proposé 
prochainement au public.  •
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Pauline a créé un univers gourmand et bienveillant
C'est en 2020 que l'aventure culinaire extraordinaire de Popote's a 
commencé, lorsque Pauline, l'âme bienveillante derrière ce concept, se 
lance dans la pâtisserie vegan et sans sucre raffiné pour sa famille, avec une 
attention particulière pour son grand-père, un diabétique au cœur gourmand.   

D éterminée à conjuguer plaisir gustatif, 
respect de l'environnement, des 
animaux et de la santé, Pauline s'est 

épanouie en créant une pâtisserie alternative, à 
la fois saine et délicieuse.
Animée par sa soif d'apprendre et d'innover, 

Pauline a embrassé le chemin autodidacte, 
recherchant, expérimentant, et puisant dans des 
livres, des ressources en ligne et les conseils 
avisés de ses proches. 

INGRÉDIENTS LOCAUX ET BIO
Son succès fut instantané lorsqu'elle lança 
un compte Instagram dédié à Popote's, 
attirant l'attention de la communauté végane, 
d'allergiques, d'intolérants, ainsi que de curieux 
désireux de goûter à ses créations exquises.
Les éloges enthousiastes et le nombre 
grandissant de commandes ont encouragé 
Pauline à viser plus haut. En mars 2021, Popote's 
s'est concrétisé avec l'ouverture d'un local à 
Hyères, dans la zone Saint-Martin. Ce qui n'était 
autrefois qu'un concept de vente à emporter a 
évolué en une expérience culinaire complète, où 
une carte 100% maison, vegan et végétarienne, 
composée de plats chauds, salades, bowls, 
smoothies, jus, cafés, et pâtisseries, est 
proposée avec une nouveauté hebdomadaire. 
Soucieuse de l'impact environnemental, Pauline 
privilégie autant que possible des ingrédients 
bio et locaux. Et pour parfaire l'expérience, une 
charmante terrasse a été aménagée pour offrir 
aux clients la possibilité de savourer leur repas 
sur place.
Fort du succès grandissant, Pauline a accueilli en 
septembre 2022 une nouvelle recrue, Marie, qui 
a rejoint l'équipe pour mieux satisfaire la clientèle 
fidèle, toujours plus nombreuse. Popote's est 
désormais le rendez-vous incontournable des 

habitués quotidiens, et l'adresse privilégiée des 
événements spéciaux tels que les retraites de 
yoga, les festivals, les événements sportifs, les 
séminaires d'entreprises et les mariages.
Aujourd'hui, Popote's, ce n'est pas seulement 
une cuisine exquise, c'est une communauté de 
gourmands bienveillants, réunis par la passion 
partagée pour une gastronomie respectueuse. 
En tant que créatrice de cet univers délicieux 
et généreux, Pauline est comblée de gratitude, 
souhaitant une longue vie à l'aventure Popote's, 

qui continue de grandir et de répandre son amour 
pour une cuisine végétale pleine de saveurs. 
Popote's, un véritable havre de gourmandise 
responsable, avec Pauline à la barre, prête à 
conquérir les cœurs et les papilles. Bienvenue 
chez Popote's ! •

Julinne GERNEZ (texte et photos).

POPOTES - PAULINE 
290 chemin de la source - 83 400 Hyères 

06 13 63 23 65
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Le musée du Niel, un lieu d’art privé
Dédié à la peinture de la seconde moitié du XX siècle, le musée 
proposera chaque saison une exposition thématique, en mettant 
en lumière des courants novateurs qui irriguent aujourd’hui la 
création contemporaine.

À l’origine du musée, Jean-Noël Drouin, 
collectionneur, se passionne pour la 
peinture non-figurative qui rayonne 

en Europe au tout début des années 50 et qui 
se déploie en de multiples courants, aussi 
contrastés que ceux de l’abstraction lyrique et 
géométrique. En effet les artistes, qui se sont 
retrouvés à Paris pour rompre avec le passé et 
revendiquer leur liberté de création, ont exploré 
un nouveau langage pictural et écrit un chapitre 
exceptionnel de l’histoire de l’art.
Olivier Debré, Jean Degottex, Jean Dewasne, 
Hans Hartung, André Marfaing, Jean Messagier, 
Jean Miotte, Gérard Schneider, Pierre Soulages, 
Jean-Paul Riopelle, Raoul Ubac, Maria Elena 
Vieira da Silva, font partie des 80 artistes 
réunis par le musée. En quelques années, la 
collection s’est enrichie et comporte plus de 
150 peintures de la seconde moitié du XX siècle. 
Avec l’acquisition d’une villa sur la presqu’île de 
Giens, et après deux années de réhabilitation du 
bâtiment et de son jardin, le musée partage cette 
richesse artistique.

LES CHEMINS DE L'ABSTRACTION 
Ainsi, 17 peintres non-figuratifs dialoguent avec 
Jean Grenier.
Avec Les Chemins de l’abstraction, le public se 
transporte dans les années soixante, et se mêle 
à la réalité des débats de l’époque : figuration 
contre abstraction, tradition contre non-
figuration. Le résultat ? Le primat de l’émotion. 
La toute-puissance de la sensation.
L’exposition puise dans les ressources de la 
collection 50 œuvres représentatives de la 

ligne artistique du musée, sous la conduite du 
commissaire d’exposition Antoine Villeneuve et 
du scénographe Eric Morin. Elle est inspirée du 
livre d'entretiens de Jean Grenier paru en 1963, il 
y a tout juste 60 ans, Entretiens avec 17 peintres 
non-figuratifs. 
Dans cet ouvrage, Jean Grenier, philosophe, 
écrivain, critique d'art, interroge les artistes 
sur leur parcours et la façon dont ils ont évolué 
pour parvenir à leur forme d'expression de 
ce début des années 60. Tous ont suivi des 
chemins divers, plus ou moins complexes, vers 
la non-figuration et l'abstraction. Et pour la 
première fois, les visiteurs peuvent écouter les 
enregistrements des entretiens menés par Jean 
Grenier. Grâce aux archives de l'INA, les voix 
des peintres (à l'exception de Zoran Music, dont 
l'enregistrement est resté introuvable) résonnent 
au fil du parcours de l'exposition.  •

Photos Philippes OLIVIER.

À NOTER... 
LE MUSÉE DU NIEL EN PRATIQUE :
6 route du port du Niel, presqu’île de Giens.
Ouvert tous les jours sauf le mardi jusqu'au 
30 septembre.
Visite de 11h à 19h.
Tarif : 12€.
Entrée gratuite pour les moins de 12 ans.
Réduit : 6€ de 12 à 26 ans. Pour les 
demandeurs d’emploi, les personnes en 
situation de handicap, IGESA, les artistes 
Maison des artistes et AGESSA.
Billetterie en ligne : www.museeduniel.com
Boutique et restauration sur place.
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La Londe-les-Maures
Joie et bonne humeur aux soirées vigneronnes !

Chaque jeudi soir, durant tout l'été, la Cave des Vignerons Londais a donné rendez-
vous aux estivants et aux Varois qui sont venus très nombreux pour profiter d'un 
moment de convivialité.

À l'heure du bilan, Eric Dusfourd, 
le directeur de la Cave, affiche 
un large sourire  :  «  Nous avons 

enregistré encore plus de public que les 
années précédentes et battu les records de 
fréquentation ».
Le succès est tel que le concept a été repris par 
de nombreux domaines, qui accueillent leurs 
clients et invités autour d'une dégustation de 
vins de Provence.
Jamais à court d'idées, le personnel et les 
coopérateurs de la Cave réfléchissent à faire 
évoluer leur formule  : «  Pour mieux accueillir 
le public, nous proposerons la réservation des 

tables, ce qui apportera un certain confort. 
Organisées durant la saison estivale, les soirées 
vigneronnes s'adressent à tous. De nombreux 
Londais et Varois sont habitués à nos rendez-
vous du jeudi et les estivants apprécient cette 
manière de découvrir nos vins  », conclut Eric 
Dusfourd. •

Photos Alain BLANCHOT.
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La Londe-les-Maures

François de Canson : « Des héros ordinaires entrés
au Panthéon de notre histoire »

Il y a 79 ans, avec l’aide des forces alliées, la France brisait 
ses chaînes, dans lesquelles, l’armée d’Hitler l’avait contrainte 
durant quatre longues années.

P our la seconde fois, en cette année 1944, 
une armada de braves débarquent sur 
les plages de notre pays pour le délivrer 

du joug de l’occupant. Il y eut le débarquement 
de Normandie et il y eut le débarquement de 
Provence. Il y eut le 6 juin et il y eut le 15 août. 

ARMÉE NATIONALE 
« La reconquête de la France avait commencé, 
par le Nord, sur les côtes de la Manche, elle 
se poursuivit, par le Sud, sur les côtes de la 
Méditerranée. Sur les plages de Cavalaire et de 
Saint-Raphaël, dans les villes de Toulon et de 
Marseille, dans les massifs des Maures et de 
l’Estérel, la France renouait, enfin, un fil rompu 
quatre ans auparavant : celui de ses valeurs et de 

sa grandeur. Ce n’étaient plus des groupes épars 
ou des détachements esseulés qui se levèrent 
alors. C’était une armée nationale reconstituée, 
« une belle armée française », selon les mots du 
général de Lattre de Tassigny, dans toutes ses 
composantes terrestre, maritime, aérienne  », a 
rappelé François de Canson (…).
Le premier magistrat a ajouté : « Chère jeunesse, 
votre participation à cette cérémonie vous 
engage, car désormais, vous savez, vous avez 
vu. Cela fait de vous, non pas seulement les 
héritiers naturels, mais encore les émissaires 
de cette histoire, car celle-ci vous honore mais 
vous oblige également. Vous devez la porter, en 
réaliser les promesses et en mesurer la dette. 
Nous ne vivrions pas libres sans tous ces héros 

et résistants de l'ombre, les soldats du 6 juin et 
ceux du 15 août qui doivent vivre en nous. C'est à 
la lumière de la flamme qu'ils ont fait jaillir dans 
la nuit noire que nous nous devons, à notre tour, 
d'éclairer le chemin de notre avenir ». 
Enfin, François de Canson a souhaité que 
l'assistance observe un moment de recueillement 
en mémoire de Henri Fabre, dernier Commando 
d’Afrique, disparu il y a peu, tout comme son 
compagnon de combat et camarade Pierre 
Velsch, disparu en septembre dernier. 
« C’est à ces héros ordinaires entrés au Panthéon 
de notre mémoire collective, que nous devons 
une grande épopée de l’Histoire de notre pays », 
a conclu le maire de La Londe-les-Maures. •

Photos Olivier LALANNE.

À NOTER... 
À l'occasion de la cérémonie, le casque des 
Corps Francs d'Afrique que portait Jacky 
BOISDRON, le premier Commando d'Afrique 
tué à Mauvanne (Hyères) à l'âge de 19 ans, a 
été présenté à François de Canson.
Ce casque a été remis par la famille, parmi 
d'autres pièces datant de la Seconde 
Guerre mondiale, et qui seront présentées 
prochainement dans la salle d'honneur des 
Commandos d'Afrique, au Lavandou.



La Londe-les-Maures
Un camp militaire de la Seconde Guerre

mondiale d'un grand réalisme
À l'occasion du 79ème anniversaire de la Libération de La Londe, du 12 au 21 août, 
à la Baie des Isles, les estivants et les Varois ont pu faire un bond dans le passé 
avec la reconstitution d'un camp faisant revivre l'ambiance du Débarquement.

Outre la traditionnelle cérémonie sur le 
Parvis de l'Hôtel de Ville, et le grand 
défilé de véhicules de la Seconde 

Guerre mondiale, organisé par Provence 44 
dans les avenues Georges-Clemenceau et 
Albert-Roux, la Ville a donc proposé, comme 
chaque année, la reconstitution d'un camp 
militaire.
François de Canson s'est rendu sur le camp 
en compagnie de plusieurs élus dont Prix 
Pierrat, correspondant Défense et en charge du 
protocole des cérémonies militaires et de Michel 
Van del Heede, trésorier du Souvenir Français 
et président des Commandos Volontaires du 
secteur de Hyères.

Au détour des voitures, camions, jeeps et 
engins militaires, le public s'est replongé 
dans l'univers de la libération de la ville. Une 
ambiance parfaitement reconstituée et qui a fait 
le bonheur des plus jeunes, de leurs parents et 
de leurs grands-parents.•

Photos Olivier LALANNE et Alain BLANCHOT.
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Bormes-les-Mimosas

Discours présidentiel

À la Brasserie du Port, une carte raffinée de plats gastronomiques

Emmanuel Macron met en garde la jeunesse française contre le chaos et la désunion

À la Brasserie du Port, que l’on s’installe sur la terrasse ombragée ou 
dans la grande salle climatisée  intérieure (jauge de 80 couverts intérieurs 
et  80  extérieurs) pour profiter d’un déjeuner ou d’un dîner en amoureux, 
en famille ou entre amis, vous êtes accueilli avec professionnalisme et 
sympathie.   

U ne excellente maison où les amoureux 
de la mer, et tous les autres, reviennent 
sans hésiter pour profiter d'un pur 

moment de plaisir avec vue sur les bateaux 
amarrés dans le port !
Éric Blanc et sa compagne Fanchon vous 
proposent une carte raffinée de plats 
gastronomiques, alliant des saveurs subtiles. 
On trouve des plats traditionnels à l’exécution 
parfaite mais aussi des classiques revisités avec 
audace. 

CIRCUIT COURT 
Pour commencer, laissez-vous tenter par la 
nouvelle carte des cocktails avec des amuse 
bouches ! 
La Brasserie travaille en circuit court avec du 
poisson frais en arrivage tous les matins. Les 
chefs vont vous régaler avec le turbot, l’aïoli, la 
daurade, le loup ou le Pagre !
De retour de marché, on continue dans la 
fraîcheur avec des plateaux de fruits de mer frais 

et copieux qui ravivent les papilles et les huîtres 
de Tamaris, fines et délicates, au léger goût salin. 
Le vivier à homards permet de choisir en direct, 
une préparation sur-mesure, selon vos envies. 
Avec la promesse d’un instant iodé aux parfums 
de vacances !
Avec la nouvelle formule tous les midis  (hors 
mercredi et dimanche), découvrez les plats de la 

carte qui sont mis en avant, mais en formule du 
midi à seulement 19,90€. Le lundi, régalez-vous 
d’un Aïoli ou, le vendredi, de la fameuse Bourride 
de lotte, sauce crémée à l’ail ! 
Pour continuer dans la fraîcheur, le carte 
est composée de diverses salades (burrata, 
de crottin de chèvre chaud au miel, et des 
pokebowls colorés et savoureux) et des Tartares 
(thon à la mangue, de saumon ou de bœuf) ! 
Pour les gourmands, terminez votre repas par la 
touche sucrée des desserts maison et des coupes 
glacées (profiteroles et sauce chocolat, chantilly 
maison ou la fameuse coupe Collobrières, avec 
une délicieuse crème de marron) ou pour plus de 
légèreté avec une salade de fruits frais de saison.

SENSIBLE AU HANDICAP
La Brasserie peut organiser vos repas en famille, 
entre amis, pour des événements particuliers 
(mariage, baptême ou repas associatif). Les 
différentes salles (extérieur ou intérieur) 
permettent de privatiser une partie du restaurant 
pour vos événements conviviaux. N’hésitez pas à 
demander un devis. 
Par ailleurs, grâce à son expérience 
professionnelle, Fanchon est sensible au 
handicap et recrute des personnes en situation 
de handicap. Dans le cadre d’un partenariat avec 
l’ESAT « Les deux Frères » à La Seyne-sur-Mer, 
elle apprend à des personnes en déficience 
intellectuelle un vrai métier, afin qu’elles 
gagnent en autonomie et puissent sortir d’un 
environnement protégé pour travailler en milieu 
professionnel. •

Bernard BERTUCCO VAN DAMME.

BRASSERIE du PORT
Port de La Favière
Parking INDIGO à 300m du port
Bormes-les-Mimosas
04 94 71 10 70
Fermé le mardi soir et le mercredi toute la journée
Réservation fortement conseillée. 
www.brasserie-portdebormes.fr

Passant ses vacances au Fort de Brégançon comme chaque année, Emmanuel 
Macron s’est rendu à la cérémonie de la libération, au cours de laquelle il a 
remis les insignes de Chevalier de la Légion d’honneur à François Arizzi, le 
maire de Bormes-les-Mimosas. 

C ette prise de parole, après près de trois 
semaines de silence, était très attendue, 
mais Emmanuel Macron n’a pas donné 

le ton de la rentrée politique même s’il a fait 

passer un message à la jeunesse, un message 
d'autorité qui introduit sa rentrée politique. Dans 
un discours concis de 13 minutes, le président a 
saisi cette occasion pour interpeller la jeunesse, 

quelques semaines après les émeutes urbaines. 
Ainsi, en rendant hommage aux Français qui 
ont risqué leur vie pour libérer le pays et en 
rappelant les valeurs pour lesquelles ils ont 
combattu, Emmanuel Macron a tenté d'essayer 
de montrer la voie à la jeunesse actuelle : « Ces 
jeunes-là avaient l’amour de la patrie, une soif de 
dépassement ».

UN DÉBUT DE RÉPONSE AUX ÈMEUTES 
URBAINES
En s'adressant à la jeunesse mais sans jamais 
être explicite et faire référence réellement aux 
émeutes, le chef de l’État a apporté un début de 
réponse : « Il y a dans nos jeunes un appétit de 
liberté, un idéalisme, qui se cherche parfois et 
auquel nous devons répondre. Sans quoi parfois, 
cette aspiration noble se retourne contre elle-
même et sape les fondations de cette nation de 
liberté, d'égalité et de fraternité initiée en 1789 
(…). Cette somme de destins emmêlés qui 
accroît la jeunesse française, génération après 
génération, fidèle à l'esprit des Lumières ».
Mais, le président a insisté également sur les 
devoirs. « Hors de ce champ commun prospère 
la désunion, la division qui pave la voie du chaos 
et de l'injustice », a-t-il-rappelé. 
Enfin, il a plaidé pour l’unité de la nation qui 
passe par une certaine idée de la liberté : « Qui 

n’existe que parce qu’elle est toujours et d’abord 
collective, les droits qui s’ensuivent, qui ne sont 
là que parce qu’il y avait d’abord des devoirs, 
c’est ce dont nous devons nourrir nos jeunes 
générations ».
Un message d'autorité loin d'être neutre, alors 
que le thème de l'ordre devrait être un des axes 
forts de la rentrée politique. Une manière aussi 
pour Emmanuel Macron de se poser au centre de 
ce qu'il appelle « l'arc républicain ». •

Photos Philippe OLIVIER.
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Le Rayol-Canadel
Azur Toiture restaure une belle villa provençale

Depuis quelques années, à l'initiative des propriétaires privés 
ou publics, les demeures, villas et bâtiments s'embellissent 
grâce à la rénovation ou le nettoyage des façades ou de murs 
extérieurs.

C' est incontestable  ! Depuis deux 
décennies, la Côte d'Azur s'embellit 
et retrouve son cachet provençal 

d'antan. Ces rénovations ont touché en priorité 
les immeubles des collectivités publiques.
« C'est la même chose pour les propriétaires qui 
font appel à nos services pour la rénovation de 
leur toiture. Ils ont compris l'intérêt qu'il y avait 
à rénover leur maison. Connaissant la qualité de 
notre travail et notre réputation, ils nous appellent 
pour ces chantiers, de tout le Var et notamment 
de La Crau, Solliès-Pont, La Londe-les-Maures, 
Le Lavandou, Cavalaire, et Saint-Tropez ».

DES CHANTIERS D'EXCEPTION
Depuis 2006, la société Azur Toiture a multiplié 
les chantiers d’exception, notamment dans 
le golfe de Saint-Tropez, où elle compte de 
nombreux clients, particuliers ou collectivités.
Florent Miralles raconte : « Nous avons mené des 
chantiers importants dont l'un au Cap Nègre au 
Lavandou, un autre à La Londe-les-Maures et, 
enfin, un dernier au Rayol-Canadel ».
Il reprend  : «  Ces chantiers démontrent le 
sérieux de notre entreprise. Les clients nous 
font confiance car nous garantissons la qualité 
de nos prestations. Spécialisée dans la réfection 

de toitures, l’étanchéité de toit-terrasses et la 
réfection de façades, nous sommes l'une des 
entreprises, l’une les plus demandées par la 
clientèle ».
  «  Les propriétaires privés font également 
rénover ou nettoyer les façades de leurs 
immeubles, villas ou les murs d'enceinte. Dans 
des couleurs respectueuses du style provençal, 
ces rénovations redonnent un attrait touristique 
supplémentaire à nos communes  » se réjouit 
Florent Miralles, le dynamique patron d'Azur 
Toiture. Le chef d'entreprise ajoute  : «  C'est 
pourquoi pour répondre aux nombreuses 
demandes de nos clients, nous avons ajouté 
un département «  rénovation de façades  », à 
notre activité qui inclut la rénovation totale des 
murs d'enceinte des maisons ou propriétés  ou 
simplement le nettoyage ». •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
AZUR TOITURE à Carqueiranne :
1 795, route des 3 Pins
AZUR TOITURE à Cavalaire :
381, avenue Maréchal Lyautey
AZUR TOITURE à Cogolin : 19, rue Gambetta
TEL : 06 28 46 79 71
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Ben l’Oncle Soul

BILLETTERIE EN LIGNE : www.cavalairejazz.fr 
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Cavalaire-sur-Mer
Philippe Leonelli : « Nos libérateurs étaient guidés

par un idéal de liberté »
Il y a 79 ans, le 15 août 1944 à 8 heures, les alliés débarquaient 
en Provence sur les côtes méridionales. 

350 000 hommes dont 250 000 
Français,  600 bateaux de 
transport et 1 270 péniches 

vont faire débarquer cette force terrestre, sous 
la protection de 250 navires de guerre, appuyée 
par 2 000 avions et plus de 5 000 parachutistes.
L’opération Dragoon vient d’être lancée, avec 
le succès que l’on connaît grâce au travail des 
maquisards qui ont joué un rôle essentiel en 
amont du débarquement.
«  Ils s’appelaient James, Hubert, Mohammed, 
ils avaient 20 ans et partageaient des valeurs 
communes. Guidés par un idéal de liberté, ils 
croyaient en la dignité de chaque être humain et 
la nécessité de défendre la liberté individuelle et 
collective face à l’oppression nazie. Ces soldats, 
souvent très jeunes, trop jeunes venaient de 
nations différentes, n’avaient pas la même 
culture ni les mêmes religions mais ils étaient 
animés de la volonté d’unir leurs forces pour 
lutter ensemble contre un ennemi commun  », 

a rappelé Philippe Leonelli, à l'occasion de 
la cérémonie du 79ème anniversaire du 
Débarquement de Provence.

JAMES PHILIP CONNOR
James Philip Connor, sergent de l’armée 
américaine, se souvenait du mélange d’excitation 
et d’appréhension qui l’envahissait alors que son 
navire approchait des côtes de Cavalaire.
Le 15 août 1944, lorsque la rampe du bateau 
s’est abaissée, James s’est précipité vers le 
rivage, le cœur battant à tout rompre sous les 
éclats des tirs ennemis. Alors qu’il posait le pied 
sur le sable, l’explosion d’une mine tua son 
lieutenant, le blessa sérieusement, l’obligeant à 
prendre le commandant du groupe. 
Blessé trois fois de suite, sa conviction que 
leur cause était juste et la cohésion avec ses 
compagnons d’arme lui donnèrent tout de même 
la force d’avancer.

HUBERT GERMAIN
Hubert Germain, officier français, avait rejoint 
la résistance dès le 22 juin 1940. Refusant 
l’armistice, il a décidé de continuer le combat et 
de rejoindre la Grande Bretagne avec 3 de ses 
camarades. 
Pour lui, le débarquement représentait la 
concrétisation d’années de lutte pour la liberté 
de son pays. Il se sentait fier de se battre aux 
côtés des alliés pour libérer sa patrie et rendre 
hommage à ceux qui avaient su résister. Le 
matin du débarquement, l’aube pointait à 
peine lorsqu’ils approchèrent des côtes avec 
ses camarades. Tout était calme, trop calme et 
pourtant, Hubert savait que la bataille allait faire 
rage. 

MOHAMMED BENKHEDDA
Mohammed Benkhedda, comme tous les 
Français d’Algérie, avait été incorporé dans 
les chantiers de jeunesse à Tlemcen. Engagé 

après son service militaire, Mohammed était 
plein d’émotions alors que le débarquement 
approchait. Il était à la fois nerveux et déterminé 
à apporter son aide aux soldats blessés. Comme 
ses camarades, il avait entendu les premières 
explosions et vu les premières victimes. Il n’a 
jamais rien oublié.
«  Et puis, James, Hubert, Mohammed et tous 
leurs camarades ont continué à progresser. En 
dépit de la résistance allemande, ils ont libéré 
des villes importantes telles que Toulon et 
Marseille, en moins de deux semaines après le 
débarquement initial.
James, Hubert, Mohammed et tous les autres, 
ont fait preuve d’un courage inébranlable dans 
leur détermination à affronter l’ennemi. Leur 
bravoure et leur sacrifice ont été essentiels pour 
la libération de la France et de l’Europe. 
Ils sont restés un idéal pour les générations 
suivantes », a conclu Philippe Leonelli. •



Fondation Carmignac
Découvrez votre île intérieure !

Jusqu'au 5 novembre, la Fondation Carmignac présente l'exposition «  L'île 
intérieur » à la Villa Carmignac. 

Au commencement, il y a des paysages 
et des corps, des paysages dans des 
corps, puis un enchevêtrement de 

situations comme les rêves savent en produire. 
L’œil divague face à des œuvres qui agissent 
en mirages... 
Telle une mise en abîme de l'insularité de la Villa 
Carmignac à Porquerolles, l'exposition, sous le 
commissariat de Jean-Marie Gallais, explore 
tout un pan de l'art qui semble se détacher du 
réel pour offrir de vertigineuses plongées dans 
des mondes intérieurs.
Si l’art contemporain n’a jamais été aussi 
politique et en prise avec le monde, tout un pan 
de la création, la peinture en particulier, semble 
s’en détacher pour offrir de vertigineuses 
plongées dans des mondes intérieurs et des 
replis. Que signifie cet écart du réel aujourd’hui ? 

UNE CINQUANTAINE D'ARTISTES
Plus de 80 œuvres d’une cinquantaine 
d’artistes, en provenance de collections 
publiques, privées, de la collection Carmignac 
mais aussi des productions, dessinent les 

contours en pointillés d’une île intérieure dont 
chaque visiteur comblera les manques à sa 
façon. 
L’exposition propose de confronter les visiteurs 
à des mondes flottant hors des géographies et 
des temporalités connues, qui en feignant de 
se soustraire aux urgences de notre existence, 
finissent par nous en parler mieux que toute 
autre formule. Si une île fictive, mentale et 
abstraite se dessine à travers l’archipel d’œuvres 
rassemblées, l’île réelle, méditerranéenne, 
vient se rappeler régulièrement à nous, et des 
œuvres, créées à Porquerolles il y a plus d’un 
siècle ou récemment, émaillent le parcours et 
débordent vers les espaces extérieurs. 
C’est l’énergie de l’île, sa temporalité suspendue, 
sa fragilité qui fait naître ces dialogues avec des 
œuvres à la poésie contagieuse, qui invitent à 
changer d’échelle et à s’interroger sur le geste 
créateur et sa portée aujourd’hui. •

Photos PRESSE AGENCE et Philippe OLIVIER.
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CE SONT LES CLIENTS QUI EN PARLENT LE MIEUX !CE SONT LES CLIENTS QUI EN PARLENT LE MIEUX !

Patrick T. - La Crau (5/5)
Patron a l'écoute du client. 
Rapidité d'intervention. Tarifs 
corrects. Professionnalisme 
de l'équipe. Travail soigné et 
chantier rendu propre.
Je la recommande.
(Le 23 juillet 2020).

Jean-Luc G. - Paris (5/5)
Azur Toiture a procédé à la 
réfection de ma toiture sur 
une surface de plus de 100 
m2. Je voudrais souligner le 

professionnalisme de cette 
équipe, du devis à l'exécution. 
Le travail a été excellent et c’est 
si rare pour être noté dans cette 
région. Une réponse rapide, un 
travail de qualité, un chantier 
propre. Une volonté de faire 
d'abord ce qui est bien pour le 
client. Une approche qui crée la 
confiance, des gens à l'écoute 
et flexible, des délais respectés. 
Je ne peux que recommander 
cette entreprise.
Je vais leur confier un autre 
chantier.
(Du 22 juin au 26 juin 2020).

Hélène. E - Paris (5/5)
Equipe sérieuse, à l'écoute, 
travail soigné.
Sérieux, respect des dates, à 
l'écoute, prix correct. Zingueur 
donc pas besoin d'en chercher 
un pour les solins. Travail soigné, 
propre. Je le recommande.
(Du 8 juin au 17 juin 2020).

Philippe.
La Londe-les-Maures (5/5)
Sérieux à l’écoute du client 
avec une super équipe  ! Un 
patron à l’écoute, une équipe 
extrêmement sérieuse et un 
super boulot à la clé.
On ne peut que recommander ! 
Le top !


